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В прошлом году сотрудники «Заповед-
ного Прибайкалья» для учета фауны 
прошли пешком 1700 км, проехали на 
машинах 2700 км. Сколько животных и 
птиц насчитали, какие новые турмарш-
руты планируют открыть? 

СТР. 10–11

Год культурного наследия народов 
России стартует в Иркутской области 
2 февраля. Накануне этого события 
мы поговорили о развитии отрасли с 
министром культуры и архивов Оле-
сей Полуниной. 

СТР. 20–21

Зал вольной борьбы спортивной шко-
лы ЦСКА открылся в Иркутске. По-
мещение отремонтировали, закупили 
борцовские ковры и другой инвентарь. 
Сейчас здесь тренируются  более 80 
воспитанников.

СТР. 23

ТУРИЗМ КУЛЬТУРА СПОРТ

В случае превышения заболеваемости 
или отсутствия более 20% детей в школе 
или детсаду по причине ОРВИ и гриппа, 
администрация в лице директора прини-
мает решение о переводе учебного про-
цесса на дистанционный формат. Если 
это происходит в пределах одного клас-
са или группы, тогда в формат дистанта 
переводится эта конкретная группа или 
класс.

Наталья ПОТАЛИЦИНА, 

замруководителя управления 

Роспотребнадзора 

по Иркутской области

СТР. 18

В этом году отремонтируем 
в регионе более 300 км до-
рог. Самый важный момент 
сейчас - проведение торгов 
и заключение контрактов с 
подрядчиками. Это длитель-
ные процедуры, которые мо-
гут оттянуть начало работ, 
поэтому их нужно прово-
дить заранее. Уже заключено 
52 контракта, идет работа по 
остальным объектам. 

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской областиПраздничное дефилеПраздничное дефиле СТР. 12

У НАС ЗАКАЗЫВАЮТ:

Межевые планы
Технические планы
Геодезические работы

ВЫПОЛНИМ КАДАСТРОВЫЕ 
И ГЕОДЕЗИЧЕСКИЕ РАБОТЫ

ООО «МЕЖЕВАЯ КОМПАНИЯ КАДАСТР»

mk-kadastr.ru

Топографические планы
Территориальные зоны
Границы населенных пунктов
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КОСТЬ ЛОМАЕТ БЕССТРАШИЕ
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  ЗНАЙ НАШИХ!  
Виктория Пензина 
– единственная 
профессиональная 
девушка-костолом 
в Усть-Ордынском 
Бурятском округе. 
Хребтовые кости 
от удара ее ладони 
разлетаются в щепки, 
а на руке не остается ни одной царапины. Все дело 
в технике, которую она придумала сама. Сегодня 
за секретами мастерства по hэер шаалгану – 
национальному виду спорта – к ней приезжают 
костоломы со всего региона.

СТР. 13



ogirk.ru2 2 февраля 2022 № 11 (2357) губернат    р

 � диалог  Открытые 
диалоги молодежи с 
властью уже стали 
традицией в Иркутской 
области. Студенты 
не только говорят 
о проблемах, но и 
предлагают варианты их 
решений, озвучивают 
нестандартные подходы. 
На недавней встрече с 
губернатором Игорем 
Кобзевым поднимались 
вопросы о Доме 
молодежи, студенческом 
кампусе и граффити на 
фасадах зданий. 

В День российского студен-
чества учащиеся вузов и ссузов 
встретились с губернатором Иго-
рем Кобзевым в Белом доме Ир-
кутского госуниверситета. Раз-
говор начался с волнующей те-
мы – открытия в Иркутске До-
ма молодежи на базе кинотеатра 
«Звездный». Помещение уже на-
полняется молодежными меро-
приятиями, которые проходят в 
новом коворкинге. Участников 
встречи интересовало, как будет 
развиваться данное пространство. 
Игорь Кобзев сообщил, что в этом 

году планируется завершить про-
цедуры по выкупу помещения для 
Дома молодежи. 

Губернатору понравилась идея 
использовать фасады при капи-
тальном ремонте домов как пло-
щадку для творческих работ мо-
лодежи. Чтобы дома обновлялись 
не только в «один цвет», а стано-
вились своего рода местным куль-
турным достоянием благодаря ху-
дожественной росписи. Например, 
студенты предложили размещать 
на фасадах граффити к 85-летию 
Иркутской области.

– Берем это предложение в 
работу, обсудим с Фондом капи-
тального ремонта многоквартир-
ных домов, – сказал губернатор.

Еще один вопрос, вызвавший 
на встрече большой интерес, – 
строительство в Иркутске сту-
денческого кампуса. По мнению 
молодых людей, нужен единый 
кампус, состоящий из социаль-
ных, спортивных, культурных 
объектов. Губернатор согласился, 
что это повысит престиж обу-
чения в Приангарье, привлечет 
больше молодежи, и в целом бу-

дет способствовать развитию ре-
гиона. 

– В настоящее время идет под-
готовка документации для участия 
Иркутской области в федеральном 
конкурсе на создание кампуса меж-
дународного уровня, – отметил он. 

По его словам, такой откры-
тый диалог дает хорошую обратную 
связь, возможность обозначить и 
совместно решить актуальные во-
просы:

– Благодарю студенческое со-
общество за участие в молодежной 
политике региона. В вузах есть во-
лонтерские центры, студенческие 
профсоюзные организации. И на-
ши встречи стали системными. 
Считаю, что мы вместе формиру-
ем задачи и решаем их.

Губернатор поддержал предло-
жение закреплять дублеров в ка-
честве помощников министров на 
общественных началах. До 1 апреля 
будет разработан прозрачный меха-
низм, как попасть в будущий состав 
молодежного правительства даже 
из самых отдаленных территорий.

– Для нас очень ценна инициа-
тива молодежи, ее сотрудничество 
с властью позволит формировать 
абсолютно новый продукт, – резю-
мировала министр по молодежной 
политике Иркутской области Мар-
гарита Цыганова.

 � Ольга ЖАРКОВА 
Фото Яны УШАКОВОЙ

Берем предложение в работу

 � хорошая новость
в 27 селах появится  
стабильный интернет
Минцифры россии обеспечит 
высокоскоростным мобильным 
интернетом деревни и села россии. 
в 2022 году доступ к 4G получат 2002 
населенных пункта, в том числе 27 в 
иркутской области. 
Напомним, что в 2021 году на портале «Госуслу-
ги» проводилось голосование. Каждый житель 
территории с численностью населения от 100 до 
500 человек мог отдать свой голос за то, чтобы 
в деревню или село пришел высокоскоростной 
интернет. Из Иркутской области таких сигналов 
поступило 4375.  
– Дополнительно мы проводили мероприятия 
по сбору от администраций районов анкет в бу-
мажном виде с указанием фамилий и подписями 
проголосовавших. Материалы направлялись в 
министерство цифрового развития, связи и мас-
совых коммуникаций РФ. Такая работа дала свои 
результаты, и в этом году в регионе будет сделан 
большой шаг в направлении устранения цифро-
вого неравенства, – отметил первый заместитель 
председателя правительства Руслан Ситников.
В Иркутской области по результатам опроса 
интернет придет в села Кобь, Непа, Большая Та-
рель, Онгурен, Дальняя Закора, Мингатуй, Пре-
ображенка, Карам, Бур, Тибельти, Зарбь, Карлук, 
Алымовка, Червянка, деревни Корсукова, Новое 
Приречье, Бада, Константиновка, Березкина, 
Худобок, Тихонова Падь, Таловка, Тремина, по-
селки Заморский, Октябрьский и Бурнинская 
Вихоря, Участок Верхнеокинский.
Сейчас не имеют доступа к мобильной сети свя-
зи и интернету 332 населенных пункта 29 муни-
ципальных образований региона. 

 � Юрий ЮДИН

 � планы  В Иркутской области 
в этом году пройдет казачья 
смена. Казаки будут участвовать 
в массовых спортивных 
мероприятиях, их привлекут к 
мониторингу лесных пожаров, 
восстановлению лесов. Об этом шла 
речь на рабочей группе по делам 
казачества под председательством 
Анатолия Прокопьева, заместителя 
губернатора – руководителя 
администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа.

О внедрении казачьего компонента в школь-
ную программу рассказала начальник управ-
ления общего и дополнительного образования 
министерства образования Иркутской области 
Инна Урбанович. По ее словам, несмотря на 
проблемные моменты, с которыми столкнулись 
школы и казаки-наставники, опыт по созданию 
системы непрерывного казачьего образования в 
регионе признан успешным.

– Например, в Казачинской школе есть на-
мерение открыть дополнительно еще один класс. 
Поэтому мы продолжаем работу, в том числе в 
школах, где уже есть классы, и там, где их жела-
ют открыть. Это желание идет как от педагогов, 
так и от родителей, – отметил Анатолий Про-
копьев.

На летние каникулы казачата смогут от-
правиться на 21-дневную смену в усольский 

молодежно-оздоровительный центр «Восток» 
– для этого в 2022 году предусмотрено около 100 
путевок.

Также на совещании казаков пригласи-
ли участвовать в таких массовых акциях, как 
«Кросс нации», Международный олимпийский 
день, в соревнованиях по волейболу, футболу, 
шахматам.

– Иркутское войсковое казачье общество мо-
жет принимать участие в церемониях откры-
тия и закрытия спортивных мероприятий, – 
сказал начальник отдела развития физической 
культуры и массового спорта Александр Кукуев. 
– В целях обеспечения охраны общественного 
порядка, в соответствии с 329-м законом о фи-
зической культуре и спорте, необходимо пройти 
обучение на контролера-распорядителя. Здесь 
мы тоже готовы оказать поддержку.

В свою очередь замминистра лесного ком-
плекса Михаил Карнаухов отметил, что в 2021 
году в связи с пожароопасной ситуацией в 
северных районах Иркутской области монито-
ринг проводился с использованием авиации без 
участия представителей казачьих обществ. Но 
в 2022 году казаков привлекут к лесоохранной 
деятельности: мониторингу лесных пожаров, 
мероприятиям по восстановлению лесов.

Атаман Иркутского ВКО Анатолий Никитин 
проинформировал о готовящемся уставе по ор-
ганизации добровольной пожарной казачьей 
дружины, который позволит казакам на за-
конных основаниях заняться природоохранной 
деятельностью. Он порекомендовал обратиться 
к опыту Центрального казачьего общества (Мо-
сква), где казачья дружина с 2020 года патрули-
рует столичные аэропорты.

По итогам совещания на контроль взяты во-
просы об открытии новых казачьих классов в 
2022–2023 учебном году, охране членами каза-
чьих обществ государственных объектов и лесов.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

Казачья 
смена
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Масштабная программа обновления 

почтовых

   Город в 3D

Глядя на руины Бай-
кальского целлюлозно-бу-
мажного комбината и пред-
ставляющие угрозу для озе-
ра опасные отходы, которые 
находятся в картах-накопи-
телях, трудно представить, 
что скоро здесь будет веду-
щий туристический центр 
страны. Но, как гласит вос-
точная мудрость, путь в ты-
сячу ли начинается с перво-
го шага. 

В прошлом году с пло-
щадки БЦБК вывезли свы-
ше 2,5 тыс. тонн мусора и 
опасных отходов. Об этом 
сообщил старший управля-
ющий банкир ВЭБ.РФ Антон 
Григоров:

– Никогда, даже при ра-
ботающем комбинате, с 
площадки не вывозилось 
столько накопленного му-
сора. При этом все отходы 
утилизированы, в том чис-
ле первой, наивысшей кате-
гории опасности. Эта работа 
будет продолжена. 

Кроме того, компания 
«Байкал.Центр» (дочерняя 
организация ВЭБ.РФ) в про-
шлом году приобрела свыше 
340 единиц недвижимого 
и движимого имущества 
БЦБК. Здания проверят на 
предмет сохранности кон-
струкций, а также прове-
дут обследование земли под 
ними. 

В будущем территория 
бывшей промплощадки 

комбината должна транс-
формироваться в совре-
менный район Байкальска. 
Пошаговую инструкцию со-
держит мастер-план города, 
рассчитанный до 2040 года. 

В настоящее время ВЭБ.РФ 
и «Байкал.Центр» занима-
ются разработкой «цифро-
вого двойника». Моногород 
является вторым в стране 
после Иннополиса в Татар-
стане, у кого есть 3D-модель, 
позволяющая эффективно 
заниматься планированием 
территории. 

– Цифровой двойник го-
рода – это полностью от-
рисованный город, включая 
всю инфраструктуру, под-
земную, надземную, все 
здания и сооружения, все 
зоны и ограничения. Это 
не просто интересно, но и 
удобно. С помощью компью-
терных технологий можно 
любое здание «поставить» 
на конкретной улице, потом 
его «убрать», в целом по-
смотреть с разных сторон, 
как это будет выглядеть в 
разное время года, – пояс-
нил Антон Григоров. 

Представители бизнеса 
и потенциальные инвесто-
ры смогут найти на пор-
тале статистические, фи-
нансово-экономические и 
объемно-функциональные 
характеристики проектов 
мастер-плана. 

– Цифровой формат по-
зволит в мельчайших де-
талях и в удобном порядке 

ознакомиться с проектом, 
принять в нем участие. А са-
мое главное – этот инстру-
мент обеспечивает откры-
тость и контроль за ходом 
реализации мастер-плана, 
– уточнил Антон Григоров.

   По Пути 
   замкнутоГо цикла

Глава Байкальска Васи-
лий Темгеневский считает, 
что мастер-план позволит 
объединить все проекты 
развития бизнеса турист-
ско-рекреационной на-
правленности в единый 
механизм. 

– Думаю, что Байкальск 
и его территория смогут 
разгрузить перегруженный 
инфраструктурой природ-
ный ландшафт и привлечь 
туристические потоки. В 
результате мы получим 
современный курортный 
центр, который станет об-
разцом бережного отноше-
ния человека к окружаю-
щей среде, тем более на бе-
регу Байкала, – сказал глава 
территории. 

По его словам, сегодня 
необходимо подготовить 
соответствующую инфра-
структуру, это касается и 
дорог, и инженерных сетей, 
и очистных сооружений. 
В частности, готов проект 
нового теплоисточника, ко-
торый уже прошел все экс-
пертизы. Котельная будет 
работать на пеллетах. В на-
стоящее время моногород 
потребляет до 40 Гкал, по 
предварительным подсче-
там, на этот объем тре-
буется около 70 тыс. тонн 
топливных гранул. По про-
екту мощность теплоисточ-
ника будет увеличена в два 
раза. Проблем с поставка-
ми сырья, уверен Василий 
Темгеневский, не должно 
возникнуть. Уже сегодня в 
регионе производят около 
400 тыс. тонн пеллет, а в 
будущем их производство 
вырастет до 2,5 млн тонн. 

Кроме того, в разработ-
ке находится проект ре-
конструкции очистных со-
оружений. Воду для КОС 
планируется брать из те-
плоисточника. Это позво-

лит сократить забор воды 
из Байкала. Данная схема 
позволит обеспечить зам-
кнутый цикл. Также вода 
будет использоваться и для 
орошения саженцев, кото-
рые будут направлены на 
лесовосстановление.

– Сегодня мы возим ТКО 
в Слюдянку, но в перспек-
тиве должны организовать 
достойный уровень перера-
ботки. Для достижения этой 
цели строим павильоны для 
раздельного сбора мусора. 
Его мы будем отправлять 
на переработку, – сообщил 
Василий Темгеневский. 

   инвесторы 
   интересуются

Создание курортной зо-
ны в Байкальске позволяет 
сделать ее с упором на ги-
дротермальные и бальне-
ологические источники. В 
частности, по словам мэра 
Байкальска, правительство 
Иркутской области ведет 
переговоры с Фондом соци-
ального страхования и ми-
нистерством труда о строи-
тельстве оздоровительного 
центра для восстановления 
людей после производ-
ственных травм. Реали-
зовать подобные проекты 
готовы и крупные бизнес-
компании. Наряду с этим 
туристическая инфра-
структура будет развивать-
ся за счет гостиниц, хосте-
лов и отелей, рассчитанных 
на все категории туристов, 
планируется обустройство 
площадок под размещение 
автокемпингов и вертолет-
ной площадки. 

Руководитель АО «Осо-
бая экономическая зона 
туристско-рекреационно-
го типа «Ворота Байкала» 
Вячеслав Баянов поделился 
информацией, что инве-
сторы уже активно интере-
суются Байкальском. 

– Поступает очень много 
заявок. Уже сейчас четыре 
инвестора прошли одобре-
ние экспертного совета, с 
одним из них соглашение 
в стадии подписания, трое 
других готовятся к согласо-
ванию. В Байкальске реали-
зуется восемь инвестпро-
ектов, в ближайшее время 
добавятся еще четыре. В 
сумме эти новые инвесто-
ры готовы вложить более 
1 млрд рублей, – отметил 
Вячеслав Баянов.

Министр экономическо-
го развития и промышлен-
ности Иркутской области 
Наталья Гершун сказала, 
что помимо частных ин-
вестиций есть возмож-
ность привлекать средства 
из федерального бюджета. 
Ведется работа по подготов-
ке документов для участия 
в госпрограммах, что по-
зволит профинансировать 
часть работ по реализации 
мастер-плана с помощью 
инфраструктурных бюд-
жетных кредитов. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Правительств    

У Байкальска появится 
цифровой двойник

 � мунициПалитет  
Через 20 лет Байкальск 
может стать 
городом-курортом с 
оздоровительными 
центрами и SPA-
комплексами, 
современными 
гостиницами и отелями, 
дайвинг-центром и 
вертолетной площадкой. 
В его мастер-плане 
предусмотрено более 
300 мероприятий и 
проектов.

Мастер-план формирует новый амби-
циозный вектор развития территории 
Байкальска. Сейчас у нас появилась воз-
можность создать новую точку роста для 

всего нашего региона. Впереди много серьезной и 
ответственной работы, которая будет направлена на 
повышение качества жизни и благосостояния мест-
ных жителей.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

мастер-План Байкальска реализован  
в виде интернет-Портала
Пользователи могут изучать проекты в интерактивном каталоге 
и параллельно видеть их на карте города. При этом можно ис-
пользовать различные фильтры по направлениям, типам, этапам, 
срокам и статусам реализации. Можно даже найти карточку ин-
тересующего проекта, в которой будет вся информация с необхо-
димыми параметрами и иллюстрациями. В российской практике 
впервые создан полностью цифровой формат подобного доку-
мента. Причем это не просто электронная версия мастер-плана, 
а целый набор современных функций, с их помощью можно от-
слеживать этапы реализации любого проекта. Также на портале 
можно делиться своими идеями и предложениями.
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ПЛЮС 40 ТЫС. ГА 
РЕКРЕАЦИОННОЙ ЗОНЫ

Депутаты областного парла-
мента выступили за увеличение 
природной рекреационной зоны 
вокруг Иркутска. В 2018 году его 
площадь составляла 190 тыс. га, в 
2021 году – 229 тыс. га. Как сооб-
щила на сессии министр природ-
ных ресурсов Иркутской области 
Светлана Трофимова, в зону уве-
личения попадают часть Плиш-
кинских лесов, лесов Ершовско-
го водозабора, береговая полоса в 
районе реки Кая, лесные массивы 
в районе Академгородка и «Ключи 
Ситникова» в Усольском районе. 

– Учитывая широкий обще-
ственный резонанс по многим 
участкам, которые были включе-
ны в данное увеличение лесопар-
кового «зеленого пояса», у нас 
состоялось широкое обсуждение, 
– сообщил Роман Габов, председа-
тель комитета по природопользо-
ванию, экологии и сельскому хо-
зяйству.

Границы «зеленого пояса» во-
круг города будут увеличены поч-
ти на 40 тыс. га. В ходе обсужде-
ния депутат Антон Романов об-
ратил внимание, что необходимо 
сформировать областной реестр 
территорий, которые в перспек-
тиве могли бы использоваться в 
качестве рекреационной зоны. 
Александр Ведерников добавил, 
что соответствующие полномочия 
у местного самоуправления есть, 
но работа в этом направлении не 
ведется. 

– Региональный законодатель 
вправе устанавливать механизмы 
управления такими природными 
зонами местного регионального 
значения, эти вопросы в даль-
нейшем, безусловно, нужно рас-
сматривать. В том числе в рамках 
подготовки и принятия соответ-
ствующего областного закона, – 
считает спикер областного парла-
мента. 

НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ 
ЗА ПОДДЕРЖКУ КУЛЬТУРЫ

В первом чтении был принят 
закон об инвестиционном нало-
говом вычете, с помощью кото-
рого планируется стимулировать 
поддержку культуры из внебюд-
жетных источников. По словам 
председателя комитета по бюд-
жету, ценообразованию, финансо-
во-экономическому и налоговому 
законодательству Натальи Дику-
саровой, в Налоговом кодексе РФ 
предусмотрена возможность для 

регионов предоставлять инвести-
ционный налоговый вычет по на-
логу на прибыль предприятиям 
и организациям, которые оказали 
благотворительную помощь уч-
реждениям культуры. При этом 
механизм определяется регио-
нальным законодательством. 

– Инвестиционный налого-
вый вычет по налогу на прибыль 
смогут получить организации, 
которые будут поддерживать го-
сударственные и муниципальные 
учреждения культуры пожертво-
ваниями. При этом по поручению 
главы государства сумма выпада-
ющих доходов будет компенсиро-
ваться из федерального бюджета. 
Принимая данный закон, мы смо-
жем стимулировать инвестици-
онную активность предприятий, 
если они захотят поддерживать 
учреждения культуры, – подчер-
кнула Наталья Дикусарова. 

Ранее разработку данного за-
конопроекта обсудили на Обще-
ственном совете при Законода-
тельном Собрании по инициативе 
Общественной палаты Иркутской 
области. Ко второму чтению будут 
известны цифры по льготной на-
логовой ставке. 

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ 
ВОСПИТАНИЕ 

Депутаты Заксобрания поддер-
жали инициативу своих младших 
коллег из молодежного парла-
мента и большинством голосов в 
первом чтении приняли законо-
проект «О патриотическом вос-
питании». Председатель комитета 
по социально-культурному зако-
нодательству Ирина Синцова на-
помнила, что документ уже рас-
сматривался в 2018 году, но не был 
принят. Сейчас его доработали. 

– Тема патриотического вос-
питания очень актуальна и тре-
бует законодательного подтверж-
дения. Содержательные предло-
жения поступили от депутатов 
Заксобрания, Патриотического 
совета, Областного Совета вете-
ранов, министерства молодежной 
политики, Контрольно-счетной 
палаты, уполномоченного по пра-
вам человека. Начинаем работать 
над поправками в рамках второго 
чтения. С проектом закона и ин-
формацией по нему можно озна-
комиться на сайте Заксобрания в 
электронном парламенте. Пред-
ложения ждем до 7 февраля 2022 
года, – отметила Ирина Синцова. 

Помимо этого, комитет реко-
мендовал утвердить областной 
реестр молодежных и детских об-
щественных организаций, кото-
рые получат право на финансовую 
поддержку. По информации об-
ластного министерства по моло-
дежной политике, в 2022 году в 
реестр предлагается включить 46 
организаций, в том числе семь 
новых. 

Кроме того, в рамках сессии де-
путаты заслушали отчеты о дея-
тельности в 2021 году постоянных  
комитетов и комиссий Законода-
тельного Собрания, а также от-
четы о работе депутатских фрак-
ций политических партий КПРФ, 
«Единая Россия», ЛДПР и «Спра-
ведливая Россия», представлен-
ных в областном парламенте.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Депутаты ЗС расширили 
границы «зеленого пояса» 

ПАРЛАМЕНТСКИЙ 
ЗАПРОС

На сессии было принято ре-
шение направить в адрес пра-
вительства региона парламент-
ский запрос по ситуации с объ-
единением больницы скорой 
медицинской помощи, пери-
натального центра и городской 
больницы № 1 в Ангарске. До 
выяснения всех обстоятельств 
депутаты предложили приоста-
новить реорганизацию ангар-
ских медучреждений.

Они обратили внимание на 
социальную напряженность 
среди жителей города и пред-
ставителей медицинского со-
общества. И отметили, что ре-
организация проводится в усло-
виях сложной эпидемиологиче-
ской ситуации. 

В рамках запроса парламен-
тарии просят предоставить ин-
формацию о целесообразности и 
обоснованности слияния мед-
организаций, а также о резуль-
татах реорганизаций, проведен-
ных ранее в отношении Усоль-
ской городской больницы, Че-
ремховской городской больницы 
и Иркутского областного пси-
хоневрологического диспансе-
ра. Также депутаты предлагают 
уточнить, в каком соотношении 
будут оказываться платные и 
бесплатные услуги после слия-
ния, и как сейчас этот процесс 
организован в учреждениях. 

Региональные законодатели 
поставили ряд серьезных вопро-
сов, касающихся использования 
материально-технической ба-
зы организаций, объемов фи-
нансирования, маршрутизации 
пациентов, очередности при 
оказании высокотехнологичной 
медпомощи, анализе жалоб на-
селения по вопросам качества и 
доступности медицинской по-
мощи, укомплектованности ор-
ганизаций врачами и средним 
медперсоналом. 

  СЕССИЯ  «Зеленый пояс» Иркутска станет больше 
почти на 40 тыс. га. Такое решение приняли депута-
ты Законодательного Собрания на первой в этом году 
сессии. Одобрение получил закон об инвестицион-
ном налоговом вычете, направленный на поддержку 
учреждений культуры из внебюджетных источни-
ков. Всего в повестку 52-й сессии было включено 30 
вопросов. 
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  КОНКУРС  Победителей 
конкурса памяти дваж-
ды Героя Советского 
Союза Афанасия 
Белобородова награди-
ли в Законодательном 
Собрании. Школьники, 
чьи проекты стали луч-
шими, восстанавлива-
ли биографию ветера-
нов войны, создавали 
патрио тические веб-
страницы, придумывали 
исторические квест-игры 
и многое другое. 

Чествование призеров и побе-
дителей конкурса прошло 31 ян-
варя – в 119-ю годовщину со дня 
рождения легендарного военачаль-
ника Афанасия Белобородова. На-
грады вручали председатель об-
ластного парламента Александр 
Ведерников, вице-спикеры Кузьма 
Алдаров и Ольга Носенко, председа-
тели парламентских комитетов и 
комиссий Ирина Синцова, Николай 
Труфанов, Ольга Безродных, Тимур 
Сагдеев.

Этот конкурс депутаты прово-
дят с 2013 года, и он пользует-
ся огромной популярностью среди 
учащихся и педагогов. Проекты, 
подготовленные школами, Алек-
сандр Ведерников назвал ценным 
вкладом в сохранение историчес-
кой памяти.

– Каждая работа – это боль-
шой исследовательский и краевед-
ческий труд, проделанный вами 
вместе с учителями, это правди-
вый, проникновенный рассказ о 
судьбах защитников Родины. Вы 
относитесь к этой работе с душой, 

согреваете свои сердца памятью 
о бессмертном подвиге героев и 
делитесь с другими этим теплом, 
– сказал он.

Всего на конкурс в 2021 году 
было подано около 60 заявок в 
трех номинациях: победителей 
выбирали среди учащихся школ 
сельских поселений, городских по-
селений и городских округов. Наи-
большее число заявок (26) было в 
номинации «Лучшая общеобразо-
вательная организация, располо-
женная на территории сельского 
поселения». Особую активность 
проявили Иркутский, Усольский, 
Жигаловский районы. 

Победителем стала Тулинская 
школа из Куйтунского района. Над 
проектом работали ее старшекласс-
ники – активисты казачьего во-
енно-патриотического клуба «До-
брыня». Ребята провели большую 
исследовательскую работу по из-
учению биографии Михаила Кова-
лерчика, ветерана Великой Отече-
ственной войны, первого директо-
ра Тулинского леспромхоза. 

– Михаил Ковалерчик прошел 
всю войну, а в 1946 году, когда ор-
ганизовали Тулинский леспром-
хоз, стал его директором. Он умер 
в 1953 году. В школьном музее, к 
сожалению, было не очень много 
информации о нем. Ребята и педа-
гоги решили это исправить, – рас-
сказывает председатель думы Куй-
тунского района Алена Якубчик.

Школьники связались с доче-
рью Ковалерчика, которая многое 
рассказала о своем отце. Поиском 
исторических сведений не огра-
ничились. Вместе с руководите-
лем клуба «Добрыня» и главой 
сельского поселения ребята при-
вели в порядок могилу ветерана, 
установили оградку. А на доме, где 
он жил, появилась мемориальная 
табличка. 

– Мы перед поездкой ребятам 
говорили: «Может быть, поедете 
не в казачьей форме на награж-
дение?» А они: «Да нет, поедем в 
форме, мы это заслужили!» Для 
них патриотизм – не пустой звук. 
Они гордятся земляками, праде-
дами, которые воевали. Когда в 
районе приводят в порядок захоро-
нения, они – в числе первых. Есте-
ственно, участвуют в мероприя-
тиях, посвященных 23 февраля, 
9 Мая, 22 июня. За такое поколение 
не стыдно! – сказала Алена Якуб-
чик.

В номинации «Лучшая обще-
образовательная организация, рас-
положенная на территории город-
ского округа» за победу боролись 
22 участника, лидерами по коли-
честву заявок стали Иркутск, Усть-
Илимск, Братск. 

Лучшим жюри признало проект 
саянской школы № 4 имени Дми-
трия Михайловича Перова. Призе-
ры – школа № 34 Иркутска и школа 
№ 1 Братска.

Победителем в номинации 
«Лучшая общеобразовательная ор-
ганизация, расположенная на тер-
ритории городского поселения» 
стала школа № 2 из поселка Куй-
тун. Лауреаты – школа № 1 Кирен-
ска и школа № 9 Нижнеудинска.

Ученики куйтунской школы рас-
сказали, что решили познакомить 
сверстников с биографией Афана-
сия Белобородова через квест-игру. 
Помогла им руководитель воен-
но-патриотического клуба «Сыны 
Оте чества» Татьяна Ступина. 

– Мы обожаем участвовать в 
квестах, это очень увлекательно, 
азартно и интересно. А раз нам 
нравится, то и сверстники будут 
довольны, – говорят ученицы шко-
лы. – В нашем квесте пять этапов: 
команды-участники выполняют 
задания, через которые знакомятся 

с биографией Белобородова, его на-
градами, военными маршрутами.

Ежегодно конкурсная комиссия 
имеет право отметить одного из 
участников, не вошедшего в число 
победителей и лауреатов конкурса. 
На этот раз такое признание полу-
чила Дальнезакорская школа Жи-
галовского района. 

Ее ученики работали над созда-
нием веб-страницы на школьном 
сайте. Новый раздел посвящен жи-
телям Жигаловского района: вете-
ранам войны, труженикам тыла, 
детям войны. А также мероприя-
тиям, которые школа проводит в 
честь знаменательных дат, прежде 
всего – 9 Мая. 

– У нас очень много материала 
накопилось, решили все система-
тизировать, оформить как следует. 
Для этого создали веб-страницу, 
– объяснила заместитель директо-
ра Дальнезакорской школы Елена 
Сидорова. 

Учащийся Владимир Быч-
ков рассказал, что, работая над 
созданием и наполнением веб-
страницы, в архивных документах 
нашел информацию о своем пра-
дедушке.

– Сначала думал, что это просто 
однофамилец, начал разбираться, 
спрашивать, оказалось, – отец мо-
его деда. Он воевал на Белорус-
ском фронте. После этого проекта 
я очень увлекся историей военных 
лет. Меня восхищает храбрость тех, 
кто воевал за то, чтобы мы жили в 
мирное время. Теперь задача на-
шего поколения – сделать так, что-
бы война не повторилась. 

Для всех победителей и лауреа-
тов конкурса состоялась  экскурсия 
по Законодательному Собранию и в 
патриотический музей.

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

ЗАКC    БРАНИЕ 

За такое поколение не стыдно!  
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  ИНТЕРВЬЮ  С 1 янва-
ря в России вступил в 
силу ряд изменений 
в налоговое законода-
тельство. Например, 
упростилась процеду-
ра получения гражда-
нами имущественного 
налогового вычета. Обо 
всех нововведениях рас-
сказывает заместитель 
руководителя Управления 
Федеральной налого-
вой службы России по 
Иркутской области 
Ирина Лизанец.

  Ирина Анатольевна, расскажи-
те, какие основные изменения нас 
ждут в наступившем году?

– С 2022 года отменяется обя-
занность физических лиц деклари-
ровать доходы, получаемые с 2021 
года при продаже жилых домов, 
квартир, комнат, садовых домов 
или земельных участков на общую 
сумму до 1 млн рублей, а так-
же иного имущества – транспорта, 
гаражей и пр. на общую сумму 
до 250 тыс. рублей. При этом 70% 
кадастровой стоимости проданных 
объектов также не должны пре-
вышать указанные суммы. То есть 
не нужно будет отчитываться о 
продаже более дешевого имуще-
ства. Однако если доходы превысят 
пределы установленных вычетов, 
то необходимо представить декла-
рацию по форме 3-НДФЛ, при усло-
вии владения имуществом менее 
трех лет.

Хотелось бы отметить, что се-
мьи с двумя и более детьми при 
соблюдении ряда условий осво-
бождаются от уплаты НДФЛ при 
продаже жилых объектов, неза-
висимо от того, сколько времени 
они находились в собственности. 
Данная льгота предусмотрена для 
семей, имеющих детей в возрас-
те до 18 лет, либо до 24 лет, обу-
чающихся очно. При этом продав 
жилье, семья должна до 30 апре-
ля следующего за продажей года 
приобрести другую недвижимость 
с улучшением жилищных усло-
вий – по площади или стоимости. 
И еще два условия: кадастровая 
стоимость проданного помещения 
не превышает 50 млн рублей, а 

на дату продажи супругу, супруге, 
детям не должно принадлежать 
более 50% доли на другое жилое 
помещение большей площади. Оба 
этих новшества применяются в 
отношении доходов, полученных в 
2021 году.

   Как изменился порядок получе-
ния имущественных и социаль-
ных налоговых вычетов у рабо-
тодателя?

– Он упростился. Гражданин 
теперь должен подать заявление в 
инспекцию о подтверждении пра-
ва на налоговый вычет. Инспек-
ция сообщит о результатах рас-
смотрения налогоплательщику. 
При принятии положительного 
решения она самостоятельно на-
правит соответствующее уведом-
ление работодателю, указанному 
в заявлении. И гражданин сразу 
может обращаться к работодате-
лю за предоставлением вычета. А 
ранее налогоплательщик должен 
был сам предоставить работодате-
лю решение инспекции.

  С начала этого года введен новый 
социальный налоговый вычет в 
связи с расходами на физкуль-
турно-оздоровительные услуги. 
Какие условия есть для его предо-
ставления?

– Получить такой вычет мож-
но, если на дату фактически про-
изведенных налогоплательщиком 
расходов физкультурно-спор-
тивная организация или инди-
видуальный предприниматель и 
оплаченные физкультурно-оздо-
ровительные услуги включены в 
соответствующие перечни. Дан-
ный вычет можно заявить как в 
инспекции по месту жительства, 
так и через работодателя. Для по-
лучения вычета в налоговом ор-
гане следует после 1 января 2023 

года представить декларацию по 
форме 3-НДФЛ и приложить к ней 
подтверждающие документы – 
копии договора на предоставление 
физкультурно-оздоровительных 
услуг и кассовые чеки. У работо-
дателя же вычет можно полу-
чить быстрее – уже в течение 
текущего года. При этом сумма 
всех предоставляемых налогопла-
тельщику социальных вычетов по 
НДФЛ, как и раньше, не может 
превышать 120 тыс. рублей за год. 
Гражданин также может учесть 
расходы на физкультурно-оздо-
ровительные услуги, оказанные 
его несовершеннолетним детям, 
в том числе усыновленным и по-
допечным.

  С этого года упростилась проце-
дура получения имущественного 
налогового вычета. Расскажите 
поподробнее.

– Да, с 2022 года применяется 
упрощенный порядок получения 
остатка имущественного налого-
вого вычета в связи с расходами 
на приобретение жилья и уплатой 
процентов по соответствующим 
кредитам (займам) через «Лич-
ный кабинет налогоплательщи-
ка физического лица». Процеду-
ра распространяется на вычеты, 
право на которые возникло с 2020 
года, полученные частично в 2021 
году. Теперь можно единожды по-
дать декларацию 3-НДФЛ, и в по-
следующем декларацию и под-
тверждающие документы более не 
предоставлять. 

Автоматизированная инфор-
мационная система ФНС России 
проведет проверку всех условий и 
при наличии возможности полу-
чения остатка вычета сформи-
рует для подписания в «Личном 
кабинете» предзаполненное за-
явление. Формирование таких за-
явлений будет осуществляться не 
позднее 20 марта, в связи с тем, 
что срок получения налоговыми 
органами от налоговых агентов 
(работодателей) сведений о до-
ходах физических лиц, исчислен-
ных и удержанных сумм НДФЛ, 
– 1 марта. Гражданину останет-
ся только подписать уже готовое 
заявление электронной подпи-
сью, которую он получает там 
же – в «Личном кабинете нало-
гоплательщика».

  В 2022 году впервые налогом на 
доходы физических лиц облага-
ются проценты, полученные 
гражданами по вкладам в банках. 
Как он рассчитывается?

– Налогообложению подлежит 
совокупный процентный доход по 
вкладам 2021 года в российских 
банках, выплаченный физическо-
му лицу за год, за минусом не-
облагаемого процентного дохода, 
который рассчитывается как про-
изведение 1 млн рублей и клю-
чевой ставки Банка России, уста-
новленной на 1 января отчетного 
года. 

Упрощен порядок 
получения налоговых 
вычетов у работодателя
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  ПРОИЗВОДСТВО 
Модернизация инфраструктуры в 
сфере транспортировки нефти в 
Иркутском районном нефтепро-
водном управлении (ИРНУ) ком-
пании «Транснефть – Восток» 
ведется без остановки произ-
водства. Принцип непрерывного 
развития доказал свою эффек-
тивность: нефтепроводное управ-
ление, которое в этом году отме-
чает 50-летний юбилей, – одно 
из самых современных и высоко-
технологичных предприятий в 
регионе.

ИСТОРИЯ ПО ХОДУ НЕФТИ

История Иркутского РНУ началась в 1972 
году. Управление тогда было филиалом ОАО 
«Транссибнефть» – и самой восточной, за-
вершающей частью системы «Транснефть». 
По нефтепроводам Омск – Иркутск и Красно-
ярск – Иркутск оно поставляло углеводород-
ное сырье из Западной Сибири на Ангарский 
участок налива нефти. Там, в поселке Мегет, 
потоки разделялись. Один перекачивался на 
Ангарский нефтехимический комбинат по 
трубопроводу, другой в цистернах отправлял-
ся потребителям по железной дороге. Таким 
образом, кстати, этот участок действует и 
сейчас. 

В 2006-м ИРНУ вошло в состав ООО «Вос-
токнефтепровод» (ныне – «Транснефть – 
Восток»), уже к 2009 году к магистралям 
предприятия добавился высокотехнологич-
ный трубопровод Восточная Сибирь – Тихий 
океан (ВСТО). Поставки нефти на нефтепе-
рерабатывающие заводы Дальнего Востока, в 
страны Азиатско-Тихоокеанского региона, в 
том числе и по отдельному отводу в Китай, 
стартуют от головной нефтеперекачивающей 
станции (НПС) «Тайшет». 

– Мы задаем начальный импульс движе-
нию нефти, – говорит начальник ГНПС «Тай-
шет» Вадим Пегов. – Ежесуточно через нашу 
НПС прокачивается объем до 130 тыс. тонн. 
На ней, как и на всех остальных станциях, 
реализованы технологии по автоматизации, 
которые минимизируют участие человека в 
этом процессе. Но при этом люди следят за 
тем, чтобы технологическое оборудование ра-
ботало не только эффективно, но и безопасно. 

С 2017 года через резервуарный парк «Тай-
шет» на трубопроводную систему Восточная 
Сибирь – Тихий океан по еще одному не-
фтепроводу Куюмба – Тайшет поступает по-
ток углеводородов с северных месторождений 
севера Красноярского края: Куюмбинского и 
Юрубчено-Тохмского. 

МАГИСТРАЛЬНОЕ ОБНОВЛЕНИЕ

Как только нефтепровод Восточная Сибирь 
– Тихий океан вошел в режим плановой экс-
плуатации, работники Иркутского РНУ на-
чали модернизировать объекты магистралей 
Омск – Иркутск и Красноярск – Иркутск. В 
2008 году начали менять участки линейной 
части (по регламенту они должны служить 30 
лет) этих трубопроводов. На сегодня обновле-
но уже 600 км, полная замена завершится к 
2026 году.

Модернизируется энергетическая и тех-
нологическая инфраструктура иркутских не-
фтепроводов «с историей», на производ-
ственных площадках внедряются современ-
ные природоохранные технологии. За послед-
ние пять лет объекты Иркутского управле-
ния, построенные в 1970-е годы, приведены к 
самому высокому технологическому статусу. 

– В ИРНУ за время, что я работал, много 
прошло реконструкций, – вспоминает вете-
ран производства Николай Николаевич Ко-
ренев. Он начал работу в «Транснефти» с 
1984 года и связал свою трудовую биографию 
с Иркутским РНУ на долгие 30 лет. – На стан-
циях была замена насосов и оборудования. 
Автоматики очень много появилось, новой и 
передовой, реально облегчающей труд. Когда 
я только пришел в ИРНУ, в отделах стояли 
компьютеры «Диатон Х10В»! А сейчас опе-
ратор с компьютера управляет работой стан-
ции. А каким управление задвижками стало! 
Раньше приедешь – крутишь, крутишь эту 
задвижку… А сейчас кнопочку нажал – за-
движка открылась-закрылась. Вот это и есть 
большая автоматизация всех станций и ли-
нейной части.

– Внедрение передовых технологий элек-
трофикации, энергоснабжения, автомати-
зации, диагностики, природоохранных мер, 
установка современного оборудования, в том 
числе насосного, и техники – все это по-
зволяет нам сохранять статус предприятия 
высокой производственной культуры, – под-
водит итог словам коллег и.о. начальника 
Иркутского РНУ Владимир Молотило.

В связи с постоянными обновлениями, 
техническим перевооружением, модерниза-
цией и автоматизацией производства и рас-
тет профессиональный уровень работников 
Иркутского управления. Сегодня работни-
ки ИРНУ трудятся на объектах компании 
«Транснефть» по всей России: от Тихого 
океана до Балтийского моря.

  Михаил ЧЕРНОВ

Задаем импульс

 
Нефтетранспортные объекты в Иркутской области 
обновляются с учетом производственного опыта  
и инноваций.
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Например, у физического лица в 2021 году 
открыт рублевый вклад в размере 1,4 млн руб-
лей, ставка по вкладу – 5% годовых. Других 
вкладов нет. Таким образом, процентный до-
ход составит 70 тыс. рублей. Ключевая ставка 
Банка России на 1 января 2021 года – 4,25%, 
тогда необлагаемый процентный доход со-
ставит 42500 рублей. В результате сумма на-
лога составит: (70000 рублей – 42500 рублей) 
x 13% = 3575 рублей. Заметим, что в 2022 году 
ставка ЦБ составляет 8,5%, значит, необлага-
емый процентный доход уже 85 тыс. рублей. 
В данном примере, если не изменится ставка 
по вкладу, у гражданина в 2023 году не будет 
налога к уплате.

  Юридические лица тоже ожидают новшества 
в налоговой сфере. Одно из них – единый нало-
говый платеж. Расскажите о нем подробнее.

– Этот новый принцип уплаты налогов 
юридическими лицами и индивидуальны-
ми предпринимателями в этом году пройдет 
апробацию. В Налоговый кодекс уже внесены 
изменения. Налоговая служба может про-
изводить зачет всех начисляемых налогов, 
сборов и взносов с единого налогового счета 
по наступлению срока их уплаты. Желающие 
им воспользоваться могут с 1 по 30 апреля 
2022 года подать соответствующее заявле-
ние. Раскрытие всех деталей зачета средств 
в счет уплаты налогов будет осуществляться 
через «Личные кабинеты налогоплательщи-
ков» – организаций и индивидуальных пред-
принимателей. Применять особый порядок 
уплаты добровольно можно будет с 1 июля по 
31 декабря 2022 года. С 2023 года такой единый 
налоговый платеж, скорее всего, станет обще-
принятой нормой.

  Изменились ли нормы в части уплаты налога 
на имущество?

– С этого года в связи с изменениями феде-
рального законодательства по всей стране вве-
ден единый срок уплаты налога на имущество 
организаций – не позднее 1 марта следующего 
года, авансовые платежи необходимо вносить 
не позднее последнего числа месяца, следую-
щего за отчетным периодом. Кстати, в Иркут-
ской области в 2021 году зарегистрировано 6,5 
тыс. организаций, которым исчислено более 16 
млрд рублей налога на имущество. Платель-
щики этого налога обязаны сдать декларацию 
по новой форме не позднее 30 марта. 

Еще нюанс: теперь имущество, переданное 
в аренду, в том числе по договору лизинга, 
будут облагать налогом только у арендодателя 
или лизингодателя. 

  Какие еще изменения ждут юридических лиц?

– С 2022 года переплату по налогам можно 
зачесть в счет уплаты сборов и взносов. Ранее 
налоги можно было зачесть только в счет на-
логов, а взносы – в счет взносов, перечисляе-
мых в бюджет того же фонда, где образовалась 
переплата. Теперь сумма излишне уплачен-
ного налога подлежит зачету в счет всех 
предстоящих платежей, администрируемых 
налоговой службой, либо подлежит возврату 
налогоплательщику.

  Юлия МАМОНТОВА

УПЛАТИТЬ НАЛОГ 
ВКЛАДЧИКАМ НУЖНО НЕ 
ПОЗДНЕЕ 1 ДЕКАБРЯ 2022 ГОДА
Законодательством не предусмотрено освобожде-
ние каких-либо категорий физических лиц от уплаты 
НДФЛ с процентных доходов. В связи с этим платель-
щиками налога с этих доходов являются и пенсионе-
ры, и несовершеннолетние граждане. Декларировать 
процентный доход по вкладам не нужно. Налоговый 
орган по окончании года самостоятельно рассчита-
ет сумму налога на основе сведений, полученных из 
банков, и направит гражданам уведомления на уплату 
НДФЛ. К доходам, полученным в виде процентов по 
вкладам в банках, граждане имеют право применить 
налоговые вычеты (имущественные, социальные и 
др.). 
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 � наука  
Обновление 
научного 
оборудования, 
привлечение 
молодых 
ученых, поиск 
кимберлитовых 
трубок и изучение 
сейсмоактивности 
– Год науки для 
Института земной 
коры СО РАН 
был богатым на 
события. 

   Лаборатория 
   мирового уровня

– В 2021 году на закупку 
научного оборудования мы 
направили более 90 млн 
рублей грантовых средств, 
– отметил директор ин-
ститута Дмитрий Гладко-
чуб. – В первую очередь 
это мегагрант правитель-
ства РФ по теме «Орогенез: 
образование и рост конти-
нентов и суперконтинен-
тов», благодаря которому 
удалось создать лабора-
торию мирового уровня. 
Кроме того, мы получили 
грант минобрнауки на до-
оснащение центра коллек-
тивного пользования «Ге-
одинамика и геохроноло-
гия». В течение трех лет 
будем получать по 25 млн 
рублей на его модерниза-
цию. Таким образом, об-
новление научной прибор-
ной базы и возможность 
обучения в аспирантуре 
привлекают к нам моло-
дых ученых со всей страны 
и из-за рубежа.

Ученые института 
нашли в Иркутской об-
ласти перспективные пло-
щади для залегания ал-
мазов. Поисковые работы 
велись в рамках госзада-
ния и при частичном фи-

нансировании компании 
«АЛРОСА».

– Выделено три пер-
спективных участка в Чу-
но-Бирюсинском районе, 
– сообщила старший на-
учный сотрудник Инсти-
тута земной коры Анна 
Дымшиц. – Это площадь, 
где потенциально можно 
найти коренное место-
рождение кимберлитовых 
трубок. Скажу сразу, что 
это не быстрый процесс. Но 
если добавим геофизиче-
ские исследования, то пер-
спективы у нас хорошие.

Напомним, наличие в 
Иркутской области ким-
берлитовых трубок обсуж-
дается учеными с 1930-х 
годов. Поиск алмазов ранее 
проводился как на севере 
региона, так и в районах, 
близких к горной системе 
Восточного Саяна. 

   пик 
   сейсмоактивности 
   на байкаЛе 

– Прошлый год был са-
мым насыщенным за всю 
историю инструменталь-
ных наблюдений в Бай-
кальской рифтовой зоне, 
– отметила директор Бай-
кальского филиала Еди-
ной геофизической служ-

бы РАН Елена Кобелева. – 
Если в среднем у нас за 
год фиксируется порядка 
30 ощутимых подземных 
толчков, то в прошлом го-
ду их было 124. Каталог 
оперативных землетрясе-
ний обычно включает по-
рядка 200 сейсмособытий 
– за прошлый год зареги-
стрировано 574.

Кроме того, наблюда-
лась активизация четырех 
очагов сейсмоактивности, 
хотя обычно за год фикси-
руется один-два. В февра-
ле проснулся очаг в районе 
Удоканского ГОКа (Калар-
ский район Забайкальско-
го края). В феврале-мар-
те было зарегистрирова-
но порядка 25 ощутимых 
4-5-балльных землетрясе-
ний в поселках Новая Ча-
ра, Чара, Удокан.

– События получили 
общественный резонанс 
из-за того, что комбинат, 
ведя свою деятельность, 
производит промышлен-
ные взрывы, и люди ду-
мают, что они спровоци-
ровали землетрясения, но 
это совпадение, а причина 
землетрясения – природ-
ная, – отметила Елена Ко-
белева.

6 сентября в Иркутске, 
Ангарске и других насе-

ленных пунктах ощуща-
лось Тофаларское земле-
трясение, произошедшее в 
горной системе Восточный 
Саян на территории Ниж-
неудинского района.

– В той местности зем-
летрясения никогда не 
происходили, – пояснила 
Елена Кобелева. 

Также наблюдается 
миграция сейсмичности 
в районе Северомуйского 
тоннеля БАМа в Бурятии. 

– Началась активиза-
ция в 2014 году в одном 
очаге, потом в 2015 году 
проснулся второй, кото-
рый до сих пор действует, 
а в прошлом году чуть 
севернее Восточного пор-
тала Северомуйского тон-
неля проснулся третий 
очаг, – рассказала Елена 
Кобелева.

Подземные толчки в 
течение года также фик-
сировались в середине и 
на юге озера Байкал. Ощу-
тимое землетрясение было 
15 декабря с эпицентром в 
акватории озера возле по-
селка Танхой (Бурятия).

Елена Кобелева так-
же напомнила про Хуб-
сугульское землетрясение 
11 января, которое стало 
четвертым по силе за всю 
историю наблюдений в 
Байкальской рифтовой зо-
не. К настоящему времени 
в районе озера Хубсугул 
(Монголия) зарегистриро-
вано более 25 тыс. афтер-
шоков. 

– Осенью мы за счет 
собственных средств по-
ставили новую сейсмо-
станцию в Тункинской 
долине у поселка Туран в 
Бурятии для мониторин-
га Хубсугула, – сообщи-
ла она. – Ожидается, что 
этот очаг будет сохранять 
активность порядка трех 
лет, монгольские ученые 
определили его диаметр в 
50 км.

В настоящее время, по 
данным ученых, уровень 
сейсмоактивности во-
круг Байкала снижается, 
но продолжает превышать 
средние показатели. Так, 
за январь зарегистрирова-
но 15 землетрясений, что 
больше обычного. Всего в 
сети филиала работает 26 
сейсмостанций.

   прогноз опасных
   геопроцессов

Пункты комплексно-
го мониторинга опасных 
геологических процессов 
для их прогнозирования 
в прошлом году были обо-
рудованы институтом в 
Бурятии. Напомним, что в 

2020-м такие пункты по-
явились в нашем регионе 
– в поселках Бугульдейка, 
Листвянка и деревне Тыр-
ган. В этом году плани-
руется открыть их в Узу-
рах Ольхонского района, 
Зун-Мурино Тункинского 
района и расширить в Ли-
ствянке. 

– С помощью обору-
дования на этих пунктах 
можно отслеживать ряд 
геофизических наблюде-
ний, – сообщила ученый 
секретарь института Анна 
Добрынина. – На пунктах 
мониторинга перед земле-
трясениями возможно по-
явление каких-то анома-
лий в микросейсмических 
полях, в эманациях радо-
на. Все это фиксируется, 
анализируется, и выраба-
тываются фундаменталь-
ные основы для прогноза 
землетрясений. 

Помимо землетрясений 
отслеживаются и другие 
опасные геологические 
процессы, к которым от-
носятся сели, обвалы, 
оползни.

Ученый секретарь на-
помнила, что в 2014 году 
по реке Кынгарга в посел-
ке Аршан Бурятии прошел 
селевой поток объемом 
более 16 тыс. кв. м, спу-
стившись с Тункинских 
Гольцов. Тогда, по ее сло-
вам, находящаяся в Арша-
не сейсмическая станция 
записала сейсмограммы 
селевого потока. Станция 
работала не все время, по-
тому что прервалась по-
дача электроэнергии, но 
несколько участков было 
записано. 

– За полчаса до селе-
вого потока резко поме-
нялись характеристики 
микросейсмического фо-
на, – отметила Анна До-
брынина. – Как только на-
верху началось движение 
селевого потока, уровень 
микросейсмического фона 
увеличился, и резко по-
менялась его ориентация, 
показывая направление на 
селевой поток. Это 30 ми-
нут от появления первых 
предвестников до момента 
прихода разрушительного 
селевого потока в посе-
лок Аршан. Если бы стоя-
ли сейсмостанции, мете-
останция, фотоловушки, 
была система оповещения, 
то население поселка Ар-
шан уже за 20 минут до 
потока было бы преду-
преждено, что помогло бы 
избежать и смерти, кото-
рая случилась, и громад-
ного финансового, эконо-
мического ущерба, кото-
рый понес поселок.

 � Елена ОРЛОВА

В Приангарье будут искать 
кимберлитовые трубки 

техн    Логии
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Дмитрий Гладкочуб
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�� компания  2022-й 
для жителей Иркутского 
района начинается со 
знакового события. 
Состоялся запуск 
подстанции «Зеленый 
берег», который сделает 
подачу электроэнергии 
стабильнее и 
качественнее. Новый 
центр питания 
позволит разгрузить 
существующие установки 
и обеспечит резерв для 
дальнейшей активной 
жилой застройки. 

���по�пути�устойчивого�
���энергоснабжения

Иркутский район смело мож-
но назвать рекордсменом не толь-
ко по строительству жилья, но и 
по возведению социальных объ-
ектов. С растущим числом новых 
потребителей уже не справляют-
ся действующие подстанции. Для 
обеспечения жителей надежным 
энергоснабжением было принято 
решение строить дополнительный 
центр питания. 

– Подстанция «Изумрудная» 
кратно перегружена. Много со-
общений поступает от жителей 
на перерывы в энергоснабжении. 
Неоднократно во время встреч с 
главами территорий и населени-
ем говорил – когда идет пере-
грузка, срабатывает автоматиче-
ское отключение оборудования. 
После ввода подстанции «Зеле-
ный берег» мы сможем перерас-
пределить нагрузку, и ситуация 
с надежностью энергообеспечения 
значительно улучшится, – отме-
тил Михаил Хардиков, руководи-
тель энергетического бизнеса En+ 
Group. – Отдельно хочу обратить 
внимание, что данный объект был 
построен собственными силами 
компании. Для нас очень важно 
развивать инженерные компетен-
ции внутри группы. Это яркий 
пример, что нам по плечу справ-
ляться с поставленными задачами 
в обозначенные сроки. 

Запуск новой подстанции «Зе-
леный берег» стал очередным 
этапом программы нового стро-
ительства, реконструкции и мо-
дернизации энергообъектов En+ 
Group в регионе, главные пара-
метры которой обозначил осно-
ватель компании Олег Дерипаска. 
Основные строительные работы на 
объекте были проведены в 2021 
году. Генеральным подрядчиком 
по строительству ПС «Зеленый бе-
рег» выступило ООО «ЕвроСиб- 
Энерго–инжиниринг». Подобные 
инвестиционные проекты поддер-
живает и правительство Иркут-
ской области. 

– Это большой шаг, особенно 
в устойчивом энергоснабжении, 
чтобы минимизировать риски 
веерных отключений. И, конеч-
но, это огромный плюс именно 
для населения, в частности этого 
района. Вопрос жизнеобеспечения 
качественным оказанием услуг 
в электроэнергетике находится 
на особом контроле у губернато-
ра Игоря Кобзева. Правительство 
региона надеется на дальнейшее 
плодотворное сотрудничество с 
En+ Group, – подчеркнул Сергей 
Довгалюк, заместитель председа-
теля правительства Иркутской об-
ласти. 

В церемонии открытия принял 
участие председатель комитета по 
собственности и экономической 
политике Законодательного Собра-
ния Николай Труфанов: 

– Иркутский район растет, 
развивается, увеличивается на-
селение, а значит, растут и по-
требности в электрических мощ-
ностях. Я благодарю компанию 
En+ Group, людей, которые при-
нимали самое активное участие 
в этом проекте за их работу, за 
то, что они продолжают улучшать 

условия качественной подачи 
электроэнергии. Вы проводите на 
территории региона реконструк-
цию существующих объектов. Это 
важно и нужно!

���классом�выше�и�без�шума

Подстанцию «Зеленый берег» 
на 110 кВ начали проектировать 
еще в 2020 году. Объект был по-
строен в течение полутора лет. 
Центр питания оснащен двумя 
трансформаторами мощностью 
25 мегавольт-ампер каждый. При 
его возведении использовались со-
временные технологии. Например, 
центр питания не будет издавать 
шум, как подстанции старого по-
коления. Здесь все продумано до 
мелочей, чтобы не только сделать 
комфортной жизнь людей, но и 
оказывать минимальное воздей-
ствие на природу. 

– Оборудование на этой под-
станции на класс выше. По срав-
нению с предыдущими аналога-
ми оно выигрывает в габаритах 
и в пропускной способности по 
передаче электрической энергии. 
Также оно управляемо и телеме-
ханизировано. И в дальнейшем, 

в перспективе есть, скажем так, 
планы по полуавтоматизации дан-
ного центра питания, – сообщил 
Алексей Прошутинский, директор 
филиала «Южные электрические 
сети». 

Перевод с ПС «Изумрудная» 
и ПС «Мельничная падь» на ПС 
«Зеленый берег» будет прово-
диться поэтапно с января по июнь 
этого года. В итоге потребителями 
новых мощностей станут более 
40 местных садоводств, положи-
тельные изменения почувствуют 
более 7500 жителей Иркутского 
района. 

– Одномоментно провести пе-
рераспределение нагрузки невоз-
можно, все будет идти постепенно, 
в несколько этапов. На перспек-
тиву очень важно, чтобы муни-
ципалитеты имели точный про-
гноз потребления энергии. Это на-
прямую зависит от застраиваемой 
площади. Мы не можем за полгода 
построить подстанцию. Требует-
ся время на решение вопроса с 
землей, трассировкой кабелей, по-
лучение разрешений со стороны 
контролирующих органов, пере-
ключение на новые мощности и 
т.д. Поэтому очень важно синхро-
низировать цикл застройки с ци-
клом возведения энергетическо-
го объекта, – подчеркнул Михаил 
Хардиков.

По расчетам энергетиков, под-
станция «Зеленый берег» покроет 
спрос минимум на три года. Центр 
питания не только повысит пара-
метры качества напряжения и на-
дежности электроснабжения, но и 
обеспечит резерв для дальнейшего 
развития этой территории. 

– Совместно с компанией En+ 
Group мы поступательно решаем 
вопрос по строительству новых 
объектов электросетевого хозяй-
ства. Администрация Иркутского 
района благодарит всех энергети-
ков за такой подарок для наших 
жителей, – отметил Игорь Жук, 
первый заместитель мэра Иркут-
ского района. 

Работы по модернизации и ре-
конструкции энергообъектов ве-
дутся каждый день. Своевремен-
ность таких обновлений отмечают 
в первую очередь сами энергетики, 
ведь многие сотрудники компа-
нии с семьями живут в Иркутском 
районе. 

– По сути, каждый сотый жи-
тель Иркутского района – наш ра-
ботник. Каждый наш работник от-
четливо представляет, насколько 
важны в энергетике надежность и 
командная работа. И сегодня каж-
дый порадуется тому, что элек-
троснабжение стало надежней, и 
будет гордиться успехами нашей 
команды, – сказал Дмитрий Ту-
турин, председатель рабочего со-
вета Байкальской энергетической 
компании. 

 � Наталья МУСТАФИНА

с����бытие

Электричество без сбоев 
В Иркутском районе введена новая 
подстанция «Зеленый берег»
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   Защита от пожаров

– С 2021 года у нас появилось 
больше возможностей для кон-
трольно-надзорных мероприятий, 
– рассказал журналистам директор 
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» 
Умар Рамазанов. – Полномочия по 
тушению лесных пожаров на пло-
щади почти миллион гектаров в 
Байкало-Ленском заповеднике (БЛЗ) 
и в зоне авиационного обслужива-
ния лесов Прибайкальского нац-
парка (ПНП) переданы федерации. 
Исполняет их подразделение Рос-
лесхоза – ФБУ «Авиалесоохрана». 
Передача полномочий освобождает 
инспекторов для патрулирования, 
и тем самым снижается вероят-
ность возникновения антропоген-
ных пожаров.

В прошлом году помогли и дож-
ди. За сезон на ООПТ было только 
два небольших пожара, их быстро 
ликвидировали. Сейчас идет фор-
мирование иркутского авиацион-
ного отделения, которое обеспечит 
охрану заповедных лесов от огня. 
Создается команда пожаротушения 
в составе 30 человек, она базируется 
в Иркутске. На вооружении будут 
два воздушных судна – самолет  
Ан-2 и вертолет Ми-8 с базирова-
нием в Оеке. 

Для борьбы с лесными пожарами 
в наземной зоне охраны ООПТ, в 
«Заповедном Прибайкалье» также 
идет подготовка, обучаются коман-
ды, созданные в каждом участко-
вом лесничестве. Отремонтировано 
95 км дорог, устроено 117 км за-
щитных минерализованных полос. 
В 2022–2023 годах на Ольхоне и в 
Большой Речке построят две пожар-
ные станции второго типа. 

Привлечение профессиональных 
лесных пожарных к борьбе с огнен-
ной стихией на Байкале дает на-
дежду, что там не повторится тра-
гедия лета 2015 года. Тогда только в 
районе знаменитой бухты Песчаная 
пламя уничтожило более 3 тыс. га  
тайги. Несколько лет сгоревшие де-
ревья не только портили внеш-
ний вид бухты, но и представляли 

опасность для туристов. В 2021 го-
ду «Заповедное Прибайкалье» из 
внебюджетных источников начало 
там работы по рекультивации го-
рельника. 

– Это связано с обеспечением 
безопасности объектов экономики 
и туристов, проходящих по Боль-
шой Байкальской тропе в районе 
бухты Песчаная, – сказал замди-
ректора «Заповедного Прибайка-
лья» по лесохозяйственной дея-
тельности Сергей Кочнев. – Там 
убрали все сухостойные, аварий-
ные, опасные деревья, подготовили 
участки для создания ландшафт-
ных лесных культур. Проведены 
лесопосадки, высажены саженцы 
сосны, лиственницы, кустарников. 
Специалисты предложили сделать 
из саженцев видовую природную 
площадку. 

   Свалки в Больших котах 
   и в волчьей пади уБерут

Только с Ольхона в 2021 году 
вывезено на полигон 70 тонн от-
ходов. На Сарайском пляже острова 
появился пункт раздельного сбора 
мусора. В этом году учреждение на-
мерено ликвидировать две крупные 
свалки – в лесу у поселка Большие 
Коты Иркутского района (откуда 
придется вывозить мусор по воде) 
и в местности «Волчья Падь» воз-
ле Еланцов. Также в планах завер-
шить ликвидацию свалки в поселке 
Онгурен Ольхонского района. 

Кроме того, предстоит решить 
вопрос и с местами несанкциониро-
ванного хранения отходов, которые 
существуют еще с советских времен 
в Тажеранских степях и у деревни 
Харанцы на Ольхоне. Раньше там 
было активно развито овцеводство, 
и большие стада обрабатывали ду-
стом от паразитов. Это «наследие» 
остается там до сей поры. Иссле-
дования показали, что отходы не 
представляют серьезной опасности, 
но вывезти их с Байкала и провести 
рекультивацию необходимо. 

Данные об этих и других свал-
ках в январе 2022 года специалисты 

учреждения оцифровали и нанесли 
на специальную карту. Ранее они 
сделали карту пожаров, где собрана 
информация с 1981 года. Она по-
зволит прогнозировать движение 
пожаров и планировать меры для 
борьбы с ними. 

   карты помогут 
   Зонировать нацпарк

В 2021 году был подготовлен це-
лый комплект карт, связанных с 
антропогенным влиянием на тер-
риториях, подведомственных «За-
поведному Прибайкалью».

– В совокупности с использо-
ванием космических снимков мы 
сможем увидеть, как идет дегра-
дация или восстановление природ-
ных комплексов, – прокомменти-
ровала замдиректора учреждения 
по науке Светлана Бабина.

Эти материалы были использо-
ваны в работах по землеустройству 
и созданию проекта зонирования 
нацпарка. Создана схема разрешен-
ных путей наземного передвиже-
ния по его территории. Она пока-
зывает, где можно передвигаться 
пешком или на машине, а где этого 
делать не стоит. Авторы надеются, 
что она позволит избавиться от не-
нужных, дублирующих друг друга 
дорог, которые вредят природе. 

– Ранее в нацпарке земли – 112 
тыс. га – были определены в зону 
хозяйственного назначения. Но как 
показали исследования, в Тажеран-
ских степях и на острове Ольхон 
в этой зоне обнаружены участки 
высокого биоценотического разно-

образия, то есть там много редких 
видов, эндемичных, реликтовых, 
– продолжила Светлана Бабина. – 
Базы строятся в местах обитания 
редких видов, и наша задача в ус-
ловиях развития рекреации – эти 
виды сохранить. Мы их выявляем, 
составляем необходимые приро-
доохранные рекомендации для их 
владельцев – где-то это огоражива-
ние, рассаживание, установка ин-
формационных аншлагов. Люди их 
соблюдают, идут навстречу.

Учли сотрудники учреждения 
археологические памятники и ре-
гиональные памятники природы, 
которые желательно не застраи-
вать, а сохранить как объекты по-
каза, экопросвещения. 

Также они отстаивали приро-
доохранную позицию при комис-
сионном обсуждении границ на-
селенных пунктов в Ольхонском 
районе, согласовывали места для 
размещения будущих канализа-
ционно-очистных сооружений. 
Например, на Ольхоне это сделать 
удалось, и там должны появиться 
даже пруды-испарители, а в Шара-
Тоготском муниципальном образо-
вании разрешения «наука» пока 
не дала из-за большого количества 
ценных растений на предлагаемых 
муниципалитетом участках. Ис-
кать компромисс стороны будут в 
этом году. 

   кладки Бакланов 
   уничтожают чайки

Учет пернатых и животных – 
важная часть работы учреждения 
в рамках программы «Летопись 
природы». Изучение байкальского 
южного миграционного коридора 
крупных хищных птиц показало, 
что, несмотря на неблагоприят-
ные погодные условия, пролет шел 
также массово, как и пять лет на-
зад. Орнитологи насчитали около 
13 тыс. птиц. Видовой состав изме-
нился. Раньше были доминантами 
осоеды, в 2021 году – коршуны. Спе-
циалисты пока выводов не делают, 
поскольку дождливая погода спо-
собствует рассеиванию птиц. Еще 
орнитологи отмечают увеличение 
количества лебедей на территории 
ПНП, в том числе малого лебедя. 

– Многих волнует тема бакла-
нов. Наши орнитологи уже два 
года по поручению минприроды 
России проводят учет численно-
сти бакланов на Байкале и про-
гнозируют снижение, поскольку в 
2021 году кладок бакланов практи-
чески не было, вернее, они были, 
но погибли. Это связано с тем, что 
основной корм чайки – омуль – 
сейчас находится на низкой чис-
ленности. Чайка за два года пере-
ключилась на птенцов баклана, 
в этом году в гнездах бакланов 
практически не было птенцов. 
Природа отрегулировала вопрос. 
Нет омуля – нет бакланов, несмо-
тря на то что омуль не основной 
источник их питания, – резюми-
ровала Светлана Бабина. 

В бухте Песчаная 
восстанавливают лес
«Заповедное Прибайкалье»  
подвело итоги работы за год

 � природа  В прошлом году сотрудники «Заповедного 
Прибайкалья» для учета фауны прошли пешком 1700 км,  

проехали на машинах 2700 км. Сколько животных и птиц  
насчитали, какие новые турмаршруты планируют отрыть и как 

удалось снизить число нарушений режима в нацпарке и заказниках?

Электронная СиСтема пропуСков 
312 протоколов об административных правонарушениях составили госинспекторы 
«Заповедного Прибайкалья» в 2021 году. Это на порядок меньше, чем годом ранее.
– Мы видим, благодаря статистике и работе на местах, что граждане становятся 
более правосознательными, получают разрешения на посещение территории. Си-
стема электронных пропусков упростила этот порядок, – отметил замдиректора 
«Заповедного Прибайкалья» по охране Василий Пестерев.
Учреждение приобрело форму и знаки различия государственной инспекции. 13 ее 
сотрудников прошли обучение на ношение, хранение служебного огнестрельного 
оружия, которое используется в рейдах.
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Кстати, иркутские орнитоло-
ги сообщают, что кладки бакланов 
также уничтожают местные жите-
ли, недовольные соседством с этой 
птицей. 

   От БОльшОй Речки запустят 
   нОвый туРмаРшРут

– 129 тысяч человек в прошлом 
году посетило территорию При-
байкальского нацпарка – самую 
популярную нашу ООПТ, – про-
информировал Умар Рамазанов. – 
Неизменно остаются маршруты, 
которые любимы гостями: на се-
вере Ольхона побывала 51 тысяча 
гостей, на юге – 21 тысяча, на Боль-
шой Байкальской тропе – 17 тысяч. 
На новом популярном маршруте 
– Сухом озере – зарегистрировано 
6 тысяч посетителей. Тажеранские 
степи и Байкальский камень в Бу-
гульдейке также начали набирать 
популярность. 

На Ольхоне построено восемь 
пикниковых точек, смотровая пло-
щадка возле деревни Харанцы, об-
новлены настилы по ББТ вблизи 
Большого Голоустного. Дополни-
тельно поставлены аншлаги, смо-
тровая площадка на Сухом озере. 
Построен новый кордон на севере 
Байкало-Ленского заповедника, на 
границе с Бурятией. 

Сейчас закрыт маршрут на пик 
Черского в Листвянке. Скоро там 
появится стоянка автотранспорта с 
твердым покрытием, чтобы не было 
повреждения почвенного покрова, 
установят туалетные кабинки в со-
ответствии со всеми нормами для 
Центральной экологической зоны 
Байкала. Еще 15 туалетов дополни-
тельно поставят по зимнему марш-
руту на Ольхоне. Пока оборудовать 
их не получается из-за закрытия 
ледовой переправы. 

Вблизи Иркутска, у поселка 
Большая Речка, планируется реали-
зовать новый туристический про-
ект. Это 50-километровый маршрут 
по южной части Прибайкальского 
нацпарка для фототуров, который 
будет стартовать в местности Ще-
гловка. Туристы смогут наблюдать 
и фотографировать животных в 
среде обитания. 

– Вот яркий показатель прошло-
го года по охране животного мира. 
В один из дней на юге Ольхона 
мы с журналистами одномоментно 
вдоль дороги насчитали сразу 22 
изюбря. Много их я встретил и на 
конном маршруте Бухта Песчаная 
– Бугульдейка. Изюбри там бегают, 
не боятся людей. 

На подведомственных учрежде-
нию ООПТ есть 93 подкормочных 
площадки для копытных и каба-
нов, оборудовано 190 солонцов, где 
для зверей работники «Заповедного 
Прибайкалья» выложили пять тонн 
соли. Также для животных рас-
кладывают вакцины от бешенства, 
чтобы не было массового падежа. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Ольги Меньшениной

Эк    лОгия

спРавка
В структуру ФГБУ «Заповедное При-
байкалье» входят Прибайкальский 
национальный парк, Байкало-Лен-
ский заповедник, Тофаларский заказ-
ник, заказник «Красный Яр». Общая 
площадь территории 1,4 млн га. Здесь 
расположено 52 населенных пункта, 
где проживают 13 тыс. человек. 

 � пРОБлема   
За последние три 
года в регионе было 
установлено более 
15,7 тыс. мусорных 
контейнеров и 
обустроено почти 7 тыс. 
контейнерных площадок 
за счет областного 
бюджета. Такие цифры 
были озвучены на 
круглом столе по 
вопросам обращения 
с отходами, который 
прошел на площадке 
Законодательного 
Собрания. 

– Одной из важнейших частей 
нацпроекта «Экология» является 
так называемая мусорная рефор-
ма, стартовавшая в России в 2019 
году, – напомнила вице-спикер 
областного парламента Ольга Но-
сенко. – К сожалению, эта благая 
идея пока сталкивается с массой 
трудностей – в некоторых реги-
онах даже не удалось наладить 
должным образом вывоз отходов, 
не говоря уже об их сортиров-
ке и переработке. В ходе рабо-
чих поездок депутаты получили 
много откликов и предложений 
с мест. Хотим услышать от ис-
полнителей программы в Иркут-
ской области итоги ее реализации 
– какие показатели достигнуты, 
с какими проблемами столкну-
лись, и совместно найти пути ре-
шения этих проблем. Безусловно, 
эта масштабная работа должна 
быть прозрачной для населения и 
предпринимателей.

Как сообщила министр при-
родных ресурсов и экологии Свет-
лана Трофимова, за последние не-
сколько лет построены полигоны 
ТКО в Нижнеудинском, Черем-
ховском, Жигаловском, Казачин-
ско-Ленском районах и Саянске, 
мусороперегрузочная станция в 
Ольхонском районе. В этом году 
планируется ввод в эксплуатацию 
полигона в Слюдянском районе. 

– По новым требованиям зако-
нодательства все отходы должны 
проходить сортировку, поэтому 
новые объекты, которые мы про-
ектируем, содержат мусоросорти-
ровочные станции и поля ком-
постирования. Это полноценные 
комплексные объекты по обра-
щению с твердыми коммуналь-
ными отходами, – подчеркнула 
министр.

Светлана Трофимова назвала 
проблемы, с которыми сталки-
ваются муниципалитеты и ре-
гиональные операторы. Из-за от-
даленности и труднодоступности 
северных территорий не везде 
можно обеспечить ежедневный 
вывоз отходов. Долго происходит 
перевод земельных участков из 
лесного фонда под размещение 
объектов по обращению с ТКО – 
процедура занимает около двух 
лет. Очень востребовано созда-
ние площадок накопления ТКО – 
«перевалочной базы» между на-

селенными пунктами, где можно 
до 11 месяцев хранить отходы, 
а затем вывозить автопоездом. 
Но отсутствуют требования фе-
дерального законодательства по 
обеспечению санитарно-эпиде-
миологического благополучия на-
селения. 

– Не имея требований СанПи-
На, мы не можем дать субсидию 
органам местного самоуправле-
ния. Этот вопрос мы неоднократ-
но ставили во всех обращениях, в 
том числе к депутатам Госдумы, 
– отметила она. 

Тему несанкционированных 
свалок поднял заместитель За-
падно-Байкальского межрайон-
ного природоохранного прокурора 
Игорь Миллер: 

– Полномочия по ликвидации 
несанкционированных свалок 
зависят от того, где эта свалка 
расположена. Неразграниченные 
земли – зона ответственности 
органов местного самоуправле-
ния, и спрашивать нужно с них. 
Они обязаны проводить рейды, 
выявлять такие свалки и при-
нимать меры по их ликвидации 
– за счет собственных средств, 
либо обращаться с заявками и 
просить финансирования у ми-
нистерства природных ресурсов 
и экологии Иркутской области. 
Обращаться по поводу несанк-
ционированных свалок нужно в 
природоохранную прокуратуру, 

Росприроднадзор и службу эко-
логического надзора. 

Депутат Светлана Шевченко 
задала вопрос садоводов Ангар-
ского городского округа, которым 
начисляют оплату за вывоз му-
сора, но по факту его не выво- 
зят. А председатель комитета по 
законодательству о природополь-
зовании, экологии и сельском хо-
зяйстве Роман Габов напомнил, 
что отношение к отходам, их сбор, 
переработка, дальнейшее исполь-
зование – это индикатор цивили-
зованности общества. 

– В России пока перерабаты-
вается только 7% отходов. Хотя 
раньше была практика раздель-
ного сбора стеклянной тары, бу-
маги, цветных и черных метал-
лов, не было такого количества 
пластика, в крупных городах был 
сбор пищевых отходов. Мы по-
дошли к той черте, когда нельзя 
работать по-прежнему, – под-
черкнул он.  

По итогам обсуждения депу-
татами предложено принять ме-
ры, направленные на создание и 
реконструкцию необходимой ин-
фраструктуры по обращению с 
отходами, рассмотреть вопрос о 
строительстве мусороперерабаты-
вающего комплекса на террито-
рии Иркутской области.

 � Ольга ЖАРКОВА  
Фото: depositphotos.com

Увидел свалку – сообщи

К сожалению, мусорная реформа пока сталкивается 
с массой трудностей – в некоторых регионах даже не 
удалось наладить должным образом вывоз отходов, 
не говоря уже об их сортировке и переработке. В ходе 

рабочих поездок депутаты получают много откликов и предло-
жений с мест. Безусловно, эта масштабная работа должна быть 
прозрачной для населения и предпринимателей.

Ольга НОСЕНКО,  
вице-спикер Законодательного Собрания Иркутской области 
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Над коллекциями этни-
ческих бурятских костюмов 
мастера Усть-Ордынского 
Национального центра худо-
жественных народных про-
мыслов работали несколько 
месяцев. Реализовать твор-
ческие проекты удалось бла-
годаря областной программе 
«Развитие культуры». 

В первой коллекции 
«Мунгэн зам» («Серебря-
ный путь») – традицион-
ный костюм Предбайкаль-
ских бурят. Это булагатские 
и эхиритские, мужские и 
женские, летние и зимние 
наряды, которые носили в 
XIX – начале XX века. Раз-
работали и сшили их ху-
дожники-декораторы Мар-
гарита Алексеева и Юлия 
Харгаева. А художник-кон-
структор, народный мастер 

Иркутской области Эдуард 
Куклин дополнил образы 
украшениями из кожи, мо-
нет, кораллов. 

Перед тем как взять в ру-
ки нитки и иголки, мастера 
изучили груды историче-
ской литературы, фотогра-
фий в архивах, библиотеках 
и краеведческих музеях. В 
поисках подлинной инфор-
мации о наследии предков 
объездили не только Иркут-
скую область, но и Респу-
блику Бурятия. 

– Мы прорабатывали 
каждый шовчик, каждый 
элемент, каждый милли-
метр – нам важно было даже 
в мелочах повторить тради-
ции наших предков. Конеч-
но, отшивали все вручную, 
– говорит художник-деко-
ратор Юлия Харгаева. 

На выбор материалов для 
пошива одежды и стиль на-
ционального костюма бурят 
повлиял суровый климат, 
объясняют авторы, демон-
стрируя утепленные одея-
ния из коллекции. Зимние 
костюмы такие же наряд-
ные, как и летние.  

– У женщин булагатско-
го рода был распространен 
дэгэл – халат с широкой де-
корированной меховой на-
шивкой. Еще булагатский 
костюм отличает цельно-
кройная хубася – жилет-
ка, – рассказывает про свой 
наряд Юлия Харгаева. – На 
ней – зимний женский ко-
стюм бирюзового цвета с 
растительными мотивами, 
что особенно характерно 
для западных бурят. Чаще 
всего нашивку делали из 

выдры. У нас вариант из 
нутрии. Меховые элемен-
ты – не только защита от 
холода, в них – отражение 
воззрений, связанных с 
женским культом матери-
зверя и плодородия.

Мужские зимние ко-
стюмы в коллекции тоже 
украшены мехом, но все же 
главное в них – простота, 
удобство и практичность. 

Большое значение буря-
ты придают украшениям. 
Например, многочисленные 
круглые элементы в виде 
монет с ободочками и ко-
раллов в костюме булагаток 
– это поклонение Солнцу. А 
еще – дополнительный ис-
точник света и радости. 

Женские украшения бу-
рят (особенно восточных) 
отличались сложностью, 
многокомпонентностью. 
Поэтому работа над их соз-
данием была трудоемкой, 
долгой, отмечает художник-
конструктор Эдуард Куклин. 

Один из ярких приме-
ров его работы – украше-
ния для костюма невесты. 
Интересно, что даже в сва-
дебных аксессуарах просле-
живаются воинственные 
мотивы: металлические 
пластины, словно доспе-
хи, сияют на праздничном 
платье. В общем, конструк-
ция украшений помога-
ет создать образ, который 
олицетворяет птицу, объ-
яснил Эдуард. 

Старинный 
акцент в об-
разе – хоолоб-
ши из метал-
лических пла-
стин, которые 
богато украше-
ны узорами. 
Для обработки 
металла ис-
пользована 
с л о ж н а я 
т е х н и к а 
насечки. В 
этой же тех-
нике Эдуард 
изготавли-
вал и муж-
ские по-
яса. 

– Сейчас эта технология 
утрачена. Берутся желез-
ные пластины, их покры-
вают тонким слоем сере-
бра. Использовал нержа-
веющую сталь, полировал, 
вырезал. На это ушло три 
месяца, – говорит худож-
ник. 

Вторая коллекция – 
осовремененная, в сти-
ле авангард. Называется 
«Нархинсаг», что в пере-
воде означает «Украше-
ния». Здесь представлено 
пять женских нарядов, ко-
торые напоминают воин-
ские доспехи. Это указы-
вает на особое независимое 
положение бурятских жен-
щин в обществе, сложив-
шееся исторически: владе-
ли оружием, участвовали 
в боях наравне с мужчи-
нами...

Придумала образы на-
рядов и воплотила их в 
жизнь Валентина Ажунова, 
главный художник Усть-
Ордынского Национально-
го центра художественных 
народных промыслов. Ко-
стюмы создала из плотно-
го сукна, которое раньше 
использовалось для изго-
товления унтов. Коллекция 
выглядит сдержанно и ла-
конично, при этом совсем 
не скучно: приглушенные 
тона сочетаются с яркой 
цветовой палитрой орна-
ментов. В каждой детали – 
тайные смыслы. Обращает 
внимание, что бурятские 
орнаменты – не только 
украшение одежды, но и 
талисманы. Колокольчики 
на костюмах ассоцииру-
ются с шаманскими под-

весками, в культовой 
практике обозначав-
шими звучание ми-
ра духов. В орна-
ментах зашифрова-
ны сакральные об-
разы: бараний рог, 
призванный обере-

гать и нести благо-
получие, также мастер 
обращается к знакам 
древности – симво-
лам Солнца, Вселен-
ной и бесконечности. 

�� поздравление
2�февраля�–�Сагаалган

Уважаемые�жители�иркутской�области!�дорогие�друзья!
поздравляю�вас�с�наступлением�нового�года�по�лунному�

календарю�–�Сагаалганом!
Это один из главных праздников бурятского народа. В течение ка-
лендарного месяца по традиции младшие члены семьи чествуют 
старшее поколение, учатся у них жизненной мудрости, перени-
мают традиции и обычаи. Проводимые фестивали и творческие 
конкурсы, в которых участвуют представители разных наций, спо-
собствуют развитию и укреплению культурного потенциала всего 
нашего региона.
Начало года по лунному календарю показывает, каким будет весь 
последующий год, поэтому этот день принято встречать на рас-
свете с самыми добрыми и сокровенными помыслами, с белой 
пищей на праздничном столе в каждом доме.
Сагаалган – это символ вхождения в новое время. Пусть в этом 
году реализуются все ваши планы и творческие проекты! Желаю 
мира, процветания и благополучия вам и вашим семьям!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

Праздничное 
дефиле 
Усть-ордынские мастера 
покажут новые костюмы

�� традиции  Две коллекции этнических бурятских 
костюмов создали усть-ордынские мастера к Сагаалгану. 
Одна с точностью воспроизводит древние наряды, другая – 
осовремененная, в стиле авангард. Презентационное дефиле 
пройдет 2 февраля, в первый день Белого месяца, в поселке 
Усть-Ордынском. 

� Матрена  
БИЗИКОВА 
Фото автора

Коллекцию «Украшения» представят ученицы  Усть-Ордынской гимназии-интерната. Теперь они 
будут обучаться у мастеров, выступать волонтерами и экскурсоводами на выставках Национального 
центра художественных промыслов

террит����рии
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Уважаемые земляки!  
Дорогие друзья!

Сердечно поздравляю вас  
с Новым годом по монгольскому 

календарю, с Сагаалганом!
По традиции праздник 
Белого месяца – это 
начало больших 
добрых дел, сим-
вол чистых по-
мыслов, здоровья 
и процветания.
В эти светлые дни 
мы прощаем все оби-
ды, навещаем родных и близ-
ких, чествуем старших, дарим подарки 
и желаем благополучия, счастья, здо-
ровья всем живущим на земле.
Имея глубокие национальные и духов-
ные корни, Сагаалган олицетворяет 
вечные истины, близкие и понятные 
каждому человеку: уважение к семей-
ным родовым ценностям, дружбу и еди-
нение между людьми, взаимопонима-
ние, мир и согласие.
Мы чтим наши традиции, которые по-
могают нам раскрывать себя, таланты 
для блага своей семьи и своего народа. 
Именно традиции становятся нам опо-
рой в любые времена и эпохи. 
Пусть свет Белого месяца озарит сияни-
ем грядущий год и ваш жизненный путь, 
принесет радость и благополучие, укре-
пит дух и придаст уверенности. 
Желаю здоровья и уюта в доме, добрых 
гостей на пороге и удачи в жизни!

Гаража ерэhэн энэ шэнэ жэлдэ
Газар дайдамнай үрэжэлтэй байг лэ,

Хото город, хүдөө нютаг бүридэ
Хонин төөлэй, сагаан эдеэн дэлгэрэг лэ!

С уважением,  
директор ИОГБУК «Центр культуры 

коренных народов Прибайкалья»  
А.А. АМАГЗАЕВ

Программа ПразДНичНых 
мероПриятий в иркУтСке
2 февраля в 19.00 – концерт в день на-
чала Сагаалгана «Здравствуй, Белый 
месяц!»
4 февраля в 14.00 – открытие вы-
ставки Ларисы Осодоевой «Новое ды-
хание». Дом ремесел и фольклора, ул. 
Декабрьских Событий, 102. Вход сво-
бодный.
9 февраля в 15.00 – мастер-класс 
«Особенности изобразительного ис-
кусства в технике Буряад зураг» от 
художника, старшего преподавателя 
кафедры дизайна ИРНИТУ Екатери-
ны Асалхановой. Гуманитарный центр 
имени семьи Полевых, м-он Универси-
тетский, 70. Участие по предваритель-
ной записи по телефону: 380-067 (ко-
личество мест ограниченно). 
19 февраля – акция «Удели внимание 
родному языку», приуроченная ко Дню 
родного языка и Международному 
10-летию языков коренных народов. 
Приглашаем принять участие всех в 
челлендже #уделиминутуродномуязы-
ку в Instagram @etno.pribaikal. 
24 февраля – гала-концерт «В сия-
нии Белого месяца», посвященный за-
вершению Сагаалгана. Он состоится в 
15.00 и в 19.00 в музтеатре им. Н.М. За-
гурского. 
6 марта – Сагаалган для детей «Шэдитэ 
саг»: познавательная экскурсия в Усть-
Ордынский дацан «ТубдэнДаржалинг», 
развлекательная программа в Этно-
парке «Золотая Орда», мастер-классы в 
Усть-Ордынском национальном Центре 
художественных народных промыслов 
и посещение Усть-Ордынской нацио-
нальной библиотеки им. М.Н. Хангалова. 
Возраст детей от 7 до 16 лет. Участие по 
предварительной записи по телефону: 
380-067 (количество мест ограничено). 

 W стр. 1

   БУрятСкая траДиция

Виктория родилась в селе Ко-
корино Баяндаевского района. 
Четыре года назад вместе с му-
жем переехала в поселок Усть-
Ордынский, работает в межпо-
селенческом центре досуга «На-
ран» редактором сайта. Здесь же 
обучает всех желающих древней 
бурятской забаве – разбиванию 
хребтовой кости, причем делает 
это бесплатно. В будущем пла-
нирует открыть клубное фор-
мирование, потому что спрос 
огромный: за уроками мастер-
ства приезжают и женщины, и 
мужчины, и дети, и старики. С 
грустью отмечает, что девушек-
костоломщиц очень мало. В Бу-
рятии – около 40, а в Иркутской 
области – вообще единицы. Даже 
те, кто пробуют, как правило, не 
задерживаются – мешает боязнь 
травмировать руку.

Сама она ломает кости уже 
шесть лет. Хотя раньше даже не 
мыслила, что будет развиваться 
в спорте. Эта бурятская традиция 
знакома ей с самого детства:

– Помню, как в ноябре-дека-
бре, когда забивали скот, к нам 
приезжали родственники. После 
большого застолья обязательно 
нужно было разбить кость, с ко-
торой съедалось мясо. У игры 
есть сакральный смысл: разбил 
кость – выпустил душу живот-
ного. Право сломать кость полу-
чал самый уважаемый мужчина. 
Мне все это было очень интерес-
но.

Впервые Виктория попробова-
ла свои силы в турнире по раз-
биванию хребтовой кости в 2016 
году. Тогда в Иркутске организо-
вали соревнования, на которые 
она попала случайно: 

– Пришла, чтобы записать 
брата Валеру, он хорошо кости 
бьет. Смотрю, женщины стоят. 
Спрашиваю, а что тут девушки-
то будут делать? «Как что? Кости 
ломать!» Говорю, а можно мне 
тоже попробовать? Разрешили. 

Конкуренты оказались далеко 
не новички. С каждым этапом 
кости становились толще, и раз-
бивать их было все сложнее. Но 
Вика обошла даже маститых со-
перниц, и в финале боролась за 
победу с Асей Дмитриевой из 
Ольхонского района. В итоге за-
няла второе место, разбив семь 
костей – на одну меньше, чем 
победительница. 

Удивительно, но до этого тур-
нира она ломала кость всего один 
раз, будучи школьницей:

– Дядя дал мне перчатки, что-
бы я не поцарапалась, и сказал: 
«Бей!» С третьего раза получи-
лось. На руки потом было страш-
но смотреть. 

Но о возможных последствиях 
девушка тогда даже не думала. И 
считает, что именно это помога-
ет ей побеждать: «Кость ломает 

бесстрашие. Если боишься, точно 
промажешь». Но однажды она 
все-таки не смогла совладать с 
чувствами и сломала не кость, а 
руку. Это был турнир в 2020 году 
в Тункинском районе Бурятии.

– Сначала я выступала, а сле-
дом – моя сестренка Мария. Она 
впервые участвовала, очень пе-
реживала, ее мандраж мне пере-
дался, – вспоминает Вика. – Вы-
хожу, а мысли – только о ней. 
Ну и, естественно, промазала. 
Мне говорят: «Да у тебя перелом! 
Срочно в больницу». С гипсом 
ходила не долго. Пару месяцев – 
и в строю. 

   СоБСтвеННая техНика

Началом своей спортивной 
карьеры Виктория считает 2018 
год, когда она стала победитель-
ницей по разбиванию хребтовой 
кости на фестивале «Алтаргана» 
в Улан-Удэ:

– Тогда у меня появилось же-
лание развивать этот спорт. Ме-
ня поддержали костоломы Ир-
кутской области. 

Техник вhэер шаалган боль-
ше 20, но Пензина изобрела соб-
ственную, которую совмещает с 
баяндаевской. Она самая слож-
ная, потому что хээрист стоит в 
наклоне, ноги вместе, телом ни-
как не помогает. 

– Некоторые считают, что 
нужно искать просвет в ко-
сти, кто-то уверен: чем сильней 
удар, тем больше шансов раз-
бить кость, многие специально 
натирают мозоли. Я считаю, это 
не работает. Надо бить именно 
мышцей, подушечкой. Удар дол-
жен быть резким и точным, – 
поделилась она. 

Чтобы отрабатывать удары, 
хээристы используют палки, вет-
ки, щепки. Виктория нашла еще 
одну альтернативу: сворачивает 
листики глянцевых журналов в 
трубочку и обматывает их пи-
щевой пленкой. Такой материал, 
объясняет она, очень хорош, ког-
да учишь детей: травму получить 
невозможно, но разбить такой 
сверток ничуть не проще, чем 
кость. Если удар неправильный, 
сверток просто загибается. Одна-
ко без настоящих костей трени-
ровки неэффективны.

– Кость – это совершенно дру-
гие ощущения, да и с психоло-
гической точки зрения ломать 
бумажный сверток и кость – не 
одно и то же. Бывает, смотришь: 
у ребенка удары такие хлесткие, 
хорошие. Он мог бы стать супер-
хээристом, но берет в руки кость 
– уверенность теряется, в глазах 
страх, – говорит она. 

А вот найти кости – настоя-
щая проблема. По словам Вик-
тории, людям проще разрубить 
тушу, чем выделывать. Обраща-
лась на мясокомбинат – для них 
это лишняя морока. Помогают 
объявления в соцсетях. На днях 
позвонили и предложили забрать 

шесть костей. «Я так обрадова-
лась!» – делится Вика. 

Пензину знают не только как 
титулованную хээристку, но и 
как организатора турниров. Бла-
годаря ей появился корпоратив 
костоломов в УОБО. Это мини-
турниры, которые проходят каж-
дый год. 28 декабря состоялся 
третий по счету. Участников все 
больше, мастерство выше. Скоро 
состоится турнир, посвященный 
Сагаалгану. Победитель получит 
коня. В поисках награды органи-
заторы объездили всю область. 

Несмотря на трудности, наша 
героиня уверена – у hэер шалган 
есть будущее. В 2020 году эта игра 
получила статус национального 
вида спорта. Если десять лет на-
зад на соревнованиях была кон-
куренция из 30 человек, то сейчас 
может быть больше 500. И призы 
достойные. Например, бурятский 
костолом Жалсып Манзаров на 
международном турнире «Ал-
тан Мундарга» стал абсолютным 
чемпионом и получил квартиру 
в Улан-Удэ. Его пример многих 
вдохновляет. 

А у костоломов Приангарья, по 
словам Виктории, совсем скоро 
появится свой гимн. Стихи уже 
есть. Их выбирали на конкурсной 
основе. 

– В прошлом году в един-
ственной газете на бурятском 
языке «Буряад унэн» я запу-
стила конкурс на лучший стих к 
гимну. Но нам со всей Иркутской 
области начали присылать стихи 
– хорошие, интересные. Первое 
место заняла Бальжинима Дам-
динцыреновна, на тот момент 
– директор школы из Осинского 
района. Для нас важно, чтобы 
это были не просто стихи на бу-
рятском языке, но присутствовал 
иркутский диалект. Она очень 
сильные стихи написала. Когда 
гимн выйдет, слушатели оценят, 
– уверена Виктория Пензина. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

Кость ломает 
бесстрашие 

Виктория Пензина не сомневается:  
ее призвание – популяризировать 
турниры по hэер шаалган, 
привлекать больше женщин в этот 
спорт, передавать свои умения 
подрастающему поколению

террит    рии
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  ПРОБЛЕМА  
Многочисленные 
обращения от 
тружеников села 
получают депутаты 
Законодательного 
Собрания. Без должной 
поддержки фермеры 
вынуждены сокращать 
поголовье скота. 
Из-за отсутствия 
древесины они не 
могут ничего строить 
и ремонтировать, а 
чтобы отапливать 
фермы, покупают дрова 
у населения. Головной 
боли им добавляют 
«Меркурий», «Платон» 
и «Честный ЗНАК».

Об этих и других проблемах они 
напрямую рассказали вице-спи-
керу Кузьме Алдарову, председате-
лю комитета по законодательству 
о природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве Роману Габову, 
председателю комитета по соци-
ально-культурному законодатель-
ству Ирине Синцовой и председа-
телю комитета по собственности 
и экономической политике Нико-
лаю Труфанову. Во время рабочей 
поездки парламентарии посетили 
Баяндаевский, Качугский и Жига-
ловский районы.

В УСЛОВИЯХ ДИСПАРИТЕТА 
ЦЕН

– По итогам поездки нас раду-
ет, что, несмотря на трудности, 
земляки работают и производят 
качественные продукты питания. 
Но беспокоит тот факт, что мно-
гие перестали быть крестьянско-
фермерскими хозяйствами: размер 
субсидии недостаточен, много от-
четности. Надо принимать реше-
ния о поддержке таких хозяйств, 
– отметил Кузьма Алдаров. 

С серьезным сокращением кре-
стьянско-фермерских хозяйств 
столкнулся Баяндаевский район. 
За последний год прекратили свою 
деятельность 40 КФХ. Одним из тех, 
кто принял решение вернуться к 
личному подсобному хозяйству, 
стал Яков Буинов. 

– Фермерством занимался около 
десяти лет. Исправно платил нало-
ги, никогда не пользовался господ-
держкой – всегда старался справ-
ляться своими силами. Один раз 
принял участие в конкурсе на соз-
дание семейной фермы. Было все-
го три проходных места, а заявок 
поступило около восьми. В итоге 
выиграли те, кто крепко стоит на 
ногах, и уже повторно получили 
этот грант. Подумал и решил отка-
заться от КФХ. Лучше с подсобным 
хозяйством, – сказал Яков Буинов. 

Особенно сегодня тяжело агра-
риям, которые находятся далеко от 
областного центра, основных рын-
ков сбыта и железной дороги. 

– Нам приходится выживать в 
условиях диспаритета цен, – го-

ворит фермер Василий Хмелев из 
Качугского района. – ГСМ, удобре-
ния, техника, запчасти – все подо-
рожало. А субсидий больше не ста-
новится, наоборот, их сокращают. 
У меня в хозяйстве симменталы. 
Эту породу почему-то исключили 
из списков на получение дотации. 
40% фермеров нашего района оста-
лись без господдержки, хотя на нее 
сильно рассчитывали.

Труженикам села было отказано 
не только в поддержке в рамках 
субсидии на содержание поголо-
вья мясных коров, но и молочных. 
Раньше на каждую голову получали 
компенсацию по 5 тыс. рублей. По-
том условия изменились. Теперь 
субсидия выделяется за произве-
денное и реализованное молоко, 
которое отражено в системе «Мер-
курий», призванной бороться с 
контрафактом. 

– Я столкнулся с проблемой, что 
цифры по «Меркурию» не стыку-
ются. Ветеринары вносят данные, 
которые потом не принимает мин-
сельхоз, а крайними остаются фер-
меры. В итоге нам уже в два раза 
сократили субсидию. Надо пере-
смотреть условия участия ферме-
ров в этой системе, – считает пред-
приниматель Артем Пороев. – Еще 
одно испытание ожидает местных 
производителей 1 декабря, когда 
фермеры, имеющие собственную 
розницу, будут обязаны отмечать 
товар «Честным ЗНАКом». У меня 
три линии фасовки, купить обору-
дование для маркировки обойдется 
в 5,5 млн рублей. Плюс неизвестно, 
смогу ли я его интегрировать в 
производство. Вручную наклеивать 
эти штрих-коды для меня нереаль-
но, поскольку в день выпускаю по-
рядка 5 тыс. упаковок продукции. 
Без «Честного ЗНАКа» супермар-

кеты и магазины не будут брать у 
меня товар на реализацию. 

Кузьма Алдаров сообщил, что 
поступают жалобы и на систему 
«Платон», которая ограничивает 
грузоподъемность перевозок сель-
скохозяйственной продукции на 
федеральных трассах. Если при пе-
ревозке зерна выяснится, что есть 
превышение по весу, то фермер 
обязан будет заплатить штраф, ко-
торый исчисляется сотнями тысяч 
рублей. 

– Во время наших встреч с фер-
мерами мы постоянно слышим о 
том, что надо увеличивать не толь-
ко размер субсидии, но и расширять 
список инструментов поддержки. 
Например, раньше аграрии полу-
чали грант на 2 млн рублей. Этих 
денег хватало, чтобы купить трак-
тор, пресс-подборщик, грабли и ко-
силку. Сегодня только один трактор 
стоит 1,8 млн рублей. Нам удалось 
убедить правительство увеличить 
сумму гранта от 3 до 5 млн рублей. 
На эти цели в областном бюджете 
на нынешний год заложено 80 млн 
рублей. И мы намерены дальше 
работать в данном направлении, – 
заверил Кузьма Алдаров. 

ЧТО БЕСПОКОИТ ТРУЖЕНИКОВ 
СЕЛА?

Также фермеры просят помочь 
с выделением древесины. Над ре-
шением этого вопроса депутатский 
корпус бьется уже не один год. Про-
куратура сначала наложила мора-
торий, а потом и вовсе отменили 
областной закон об исключитель-
ных случаях заготовки древесины, 
под ограничения попали и сельхоз-
товаропроизводители.

– Мы даже не можем дрова за-
готовить, вынуждены покупать у 

населения. Дрова нам нужны, что-
бы ту же ферму отапливать, кото-
рую мы по гранту построили. А из 
чего делать ограждения? Или как 
ремонт проводить? Нынче мы со-
брали хороший урожай зерна, не 
все вошло в зерносклады, а новые 
строить не из чего. Пришлось пря-
мо на улице его хранить, – расска-
зала фермер Елена Кудрявцева. 

По словам Романа Габова, про-
блема в том, что в настоящее вре-
мя нет четких механизмов кон-
троля за целевым использованием 
древесины не только населением, 
но и аграриями. 

– Приобрести самостоятельно 
пиломатериалы по высоким ценам 
очень сложно. Мы призываем пра-
вительство региона совместными 
силами проработать прозрачные 
правовые механизмы, чтобы обе-
спечить аграриев древесиной для 
собственных нужд. Возможно, сто-
ит рассмотреть вариант с предо-
ставлением готовых пиломатериа-
лов, – сказал Роман Габов. 

Еще одна проблема, которая вы-
зывает беспокойство у тружени-
ков села, – утилизация продуктов 
жизнедеятельности сельскохозяй-
ственных животных. В настоящее 
время уже есть примеры, когда 
КФХ получают штрафы за ненад-
лежащее хранение таких отходов. 
В связи с ужесточением природо-
охранного законодательства про-
дукты жизнедеятельности сельско-
хозяйственных животных опреде-
лены как вещества повышенной 
опасности, для их утилизации и 
обработки нужна лицензия и опре-
деленные условия. Это требует не-
малых затрат. Решить вопрос без 
господдержки ни агрохолдингам, 
ни фермерам не под силу.  

– Мы намерены обратиться в 
надзорные органы с предложе-
нием приостановить применение 
штрафных санкций, пока не будут 
продуманы и утверждены меха-
низмы поддержки сельхозтоваро-
производителей по данному на-
правлению. Сегодня фермеры и так 
работают в сложных условиях, и 
нельзя допустить большего сни-
жения поголовья скота и объемов 
производства, – подчеркнул Роман 
Габов.

  Наталья МУСТАФИНА

Тревожные сигналы фермеров
В поездках мы 
видим, что лю-
ди возвращаются 
в деревню, чтобы 

помочь родителям, развивать 
хозяйство. К сожалению, два 
года назад селянам было от-
казано в поддержке в рамках 
субсидии на содержание ко-
ров. Это сказалось на фер-
мерских хозяйствах, особенно 
на тех, которые 5-7 лет на-
зад получили гранты и были 
сориентированы на развитие 
животноводства. В результате 
многие отказались от фер-
мерства и занимаются только 
личными подсобными хозяй-
ствами. Это привело к сокра-
щению поголовья скота.

Кузьма АЛДАРОВ, вице-спикер 

Законодательного Собрания 

Иркутской области
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  СВОЕ ДЕЛО  Более 20 
лет прожил в Германии, 
а теперь решил 
организовать бизнес 
на малой родине. В 
Усольском районе возле 
села Мальта открылся 
современный убойный 
цех, построенный 
на средства фермера 
– главы КФХ Сергея 
Шмидта. В дальнейшем 
он планирует 
возвести рядом цех по 
производству мясных 
полуфабрикатов, 
а также открыть 
сельхозкооператив по 
закупу мяса в личных и 
крестьянско-фермерских 
хозяйствах Иркутской 
области.

РАБОТАЕМ ТОЛЬКО ПО ГОСТУ 

Еще недавно на перекрест-
ке между селами Мальта и Ново-
мальтинск был пустырь. А теперь 
здесь несколько построек с вы-
веской «Хладобойня». Это совре-
менный убойный цех, в котором с 
соблюдением всех ветеринарных и 
санитарных требований произво-
дится забой крупных, мелкорога-
тых сельхозживотных и лошадей.

– К этому проекту я шел три го-
да, – рассказывает Сергей Шмидт. 
– И мои родители, и я сам – 
уроженцы Усольского района. Но 
жизнь сложилась так, что более 20 
лет назад мы уехали в Германию. 
Решив начать собственное дело в 
России, я долго изучал инфор-
мацию, размышлял, где открыть 
бизнес. В итоге пришел к выводу, 
что такой цех будет востребован 
именно в Иркутской области. Он 
необходим, чтобы продукция не 
вывозилась за пределы региона, а 
перерабатывалась на месте.

Весь проект реализован на день-
ги предпринимателя и обошелся в 
сумму более 38 млн рублей. КФХ он 
организовал в 2020 году, а строи-
тельство убойного пункта началось 
в марте прошлого года. Оборудова-
ние, используемое на хладобойне, 
– немецкого, польского и россий-
ского производства. Здесь установ-
лены линия забоя, боксы глуше-
ния скота с помощью порохового 
устройства, цепные подъемники, 
на которых производится съем 
шкуры, выемка внутренностей и 
отделение ливера, помещение для 
распиловки туш, цех обвалки, где 

мясо разделяется на фракции, по 
сортам и категориям, и холодиль-
ное отделение, где обустроены ка-
меры для охлаждения, заморажи-
вания и хранения мяса в виде туш, 
полутуш и четвертин.

Единственная материальная 
помощь, которой пока воспользо-
вался Сергей Шмидт, это грант 
в размере 200 тыс. рублей, полу-
ченный от муниципалитета. Как 
пояснил мэр района Виталий Ма-
тюха, в местной казне ежегодно 
предусматривается 1 млн рублей 
для грантов на развитие предпри-
нимательской деятельности. На 
эти средства в убойном пункте за-
купили вакуумное и весовое обо-
рудование.

Кроме производственных отде-
лений, пункт оснащен помеще-
нием для работы ветврача, муж-
скими и женскими раздевалками 
для работников с санузлами и ду-
шевыми, а также комнатой отды-
ха. Работает здесь 20 человек. Все 
местные – жители Усолья-Сибир-
ского, сел Мальта, Новомальтинск 
и Тайтурка.

– Мы – сертифицированное 
предприятие, работаем только по 
ГОСТу, здесь соблюдены все тех-
нические условия, – подчеркива-
ет хозяин. – Кроме того, пункт 
имеет сертификат соответствия 

Таможенного Союза (сертификат 
ЕАС), что дает право реализовывать 
продукцию в странах Евразийского 
экономического союза.

Мощности предприятия – от 20 
до 30 голов КРС, 70–80 голов мелко-
го рогатого скота и 10–15 голов ло-
шадей в сутки. Сейчас, продолжает 
Сергей Шмидт, они уже закупают 
поголовье в личных подсобных и 
фермерских хозяйствах не только 
Усольского района, но и в сосед-
них территориях: Черемховском, 
Боханском, Осинском, Аларском, 
Нукутском. Владельцы могут или 
сами привезти животных в пункт 
убоя, или за ними выезжают ра-
ботники КФХ. В хозяйстве есть свой 
скотовоз. 

Фермер уже заключил договоры 
на поставку продукции со шко-
лами и общепитом. Этой весной 
он планирует построить цех по 
переработке мясной продукции и 
начать выпускать полуфабрикаты: 
несколько видов шашлыка, фарш, 
котлеты, голубцы, гуляш, пельме-
ни, тушенку.

ВАРИАНТЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ

– Всегда очень приятно откры-
вать новые объекты, тем более 
такие, которые создают инфра-
структуру для развития сельско-
хозяйственной отрасли, – отметил 

приехавший на открытие пункта 
министр сельского хозяйства Ир-
кутской области Илья Сумароков. 
– Без убойных цехов, особенно в 
сегодняшних условиях, когда уже-
сточаются требования по качеству 
продукции, невозможно предста-
вить развитие агропромышленного 
комплекса.

В Иркутской области, пояс-
нил министр, сегодня открыто 38 
убойных цехов, включая крупные 
предприятия, на которых обустро-
ены свои убойные площадки. За 
счет средств областной поддерж-
ки, через механизм предоставле-
ния грантов за последние пять лет 
в регионе было построено девять 
убойных пунктов. 

Осмотрев предприятие, Илья 
Сумароков предложил фермеру от-
крыть еще и сельхозкооператив, 
с помощью которого тот сможет 
не только приобретать поголовье 
в ЛПХ и КФХ, но и участвовать в 
программе субсидирования закупа 
мяса. 

– Объем закупа, который мы 
просубсидировали в прошлом го-
ду, увеличился вдвое и составил 
более 5 тыс. тонн на сумму более 
100 млн рублей. Кроме того, можно 
будет приобретать для кооператива 
оборудование с компенсацией 50% 
затрат за счет средств областного и 
федерального бюджета, – пояснил 
министр.

С 1 января 2023 года изменяются 
правила субсидирования. Весь объ-
ем господдержки, который идет на 
компенсацию затрат на производ-
ство и реализацию на убой в жи-
вой массе, будет распространяться 
только на то мясо, которое имеет 
ветеринарные сопроводительные 
документы, зарегистрированные 
в автоматизированной системе 
электронной сертификации «Мер-
курий».

Кроме того, с 2023 года будет 
введено новое требование для всех 
потребительских кооперативов, ко-
торые получают субсидии на закуп 
мяса об обязательном использова-
нии убойных цехов.

  Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Хладобойня по 
мировым стандартам

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВ 
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 ИСТОРИЯ  «Мы все 
прекрасно понимаем, 
что без БАМа Сибирь, 
Иркутская область 
были бы совершенно 
иными. Магистраль 
дала огромный толчок 
к развитию. И сегодня 
это важнейшая 
транспортная артерия, 
а все, кто строил БАМ, 
– настоящие герои, их 
подвиг нельзя забывать», 
– сказал губернатор Игорь 
Кобзев. С этими героями 
мы знакомим вас в 
специальном проекте 
«БАМ – стройка века».

Первый отряд комсомольцев 
в количестве 608 человек торже-
ственно провожали на строитель-
ство Байкало-Амурской маги-
страли 26 апреля 1974 года. Его 
возглавил герой соцтруда Виктор 
Лакомов. Этими людьми двига-
ли патриотизм и романтика ос-
воения непроходимых сибирских 
просторов. О том времени вспоми-
нает председатель областного Со-
вета ветеранов строителей БАМа, 
член областного Совета ветеранов 
труда и войны, регионального ко-
ординационного совета «Ветераны 
комсомола» Василий Антонович 
Швайкин.

– Половину отряда во главе с 
Виктором Лакомовым из Тайшета 
направили на строительство за-
падного участка БАМа от Усть-Кута 
до Кунермы, а точнее – до хребта 
Даван, под которым был вырублен 
Байкальский тоннель длиною 7,5 
км. По ходу движения поезда отря-
довцев тепло встречали на каждой 
станции. В Братске, на Падунских 
порогах я, как первый секретарь 
Падунского райкома комсомо-
ла, вместе со своими коллегами и 
ветеранами строительства Брат-
скгэсстроя проводили экскурсию по 
историческим местам первострои-
телей Братска и Братской ГЭС. Тем 
самым была передана эстафета от 
первостроителей и эксплуатаци-
онщиков Братской ГЭС – первопро-
ходцам магистрали, – рассказывает 
наш собеседник.

Вся его жизнь и жизнь его се-
мьи связана с ударными строй-
ками, последней из которых была 
Байкало-Амурская магистраль.

– К БАМу было приковано вни-
мание всей страны. Первострои-
телям зарождающихся поселков 
западного участка БАМа собирали 
и отправляли книги, музыкаль-
ные инструменты. Наш Падунский 

райком комсомо-
ла на собранные от 
субботников средства 
приобрел пианино 
и отправил в поселок 
Звездный. Это пиани-
но, возможно, и помогло 
создать знаменитый на весь 
БАМ Звездненский народный театр 
строителей «Молодая гвардия» под 
руководством режиссера Анатолия 
Байкова. У меня, как и у тех бамов-
цев, было непреодолимое желание 
непосредственно участвовать в со-
оружении знаменитой магистрали 
века. Мне предложили возглавить 
диспетчерскую службу по строи-
тельству Западного участка БАМа. 
Здесь я увидел, с каким энтузиаз-
мом и напряжением работает мо-
лодежь, несмотря на топи болот, 
комаров и мошку. Учителя, меди-
ки, инженеры, слесари осваивали 
строительные специальности. Цель 
была у всех одна: построить ма-
гистраль, которая даст практиче-

ское воплощение ве-
ковой мечты русских 
людей о приращении 
могущества России за 

счет освоения ее север-
ных и восточных терри-

торий. Магистраль, кото-
рая решит ряд стратегических 

вопросов и укрепит материально-
техническую базу государства и его 
обороноспособность. При этом хо-
чу заметить, что заработная плата 
для молодежи не была главной, 
хотя впоследствии бамовцам бы-
ли предоставлены многие льготы, 
в том числе приобретение легко-
вых автомобилей. Здесь, на БАМе, 
они закалялись, мужали, получа-
ли профессию, создавали семьи, а 
главное – видели своими глазами 
и чувствовали ногами необъятные 
просторы нашей Родины, узнавали, 
какие богатства находятся вокруг 
них, – вспоминает наш герой.

По его словам, зародившаяся 
тогда дружба продолжается по сей 

день. Например, благодаря акти-
вистам у первого отряда «Иркут-
ский комсомолец» стало традици-
ей ежегодно встречаться 2 июня. 
Они знают, у кого какие проблемы, 
какая кому нужна помощь. Это ба-
мовская дружба!

– В поселке Кунерма, работая 
в должности заместителя началь-
ника СМП-582, я видел строителей 
железнодорожного перегона Умбела 
– Кунерма и построенного посел-
ка с железнодорожным вокзалом 
– это люди более 70 националь-
ностей. Но между ними не было 
никаких конфликтов. Это иллю-
страция дружбы народов большой 
страны. Мы строили БАМ для са-
мих себя, магистраль была наша, 
родная, и это вдохновляло и моти-
вировало. В 70–80-е годы мы даже 
и предположить не могли, какие 
метаморфозы предстоит пережить 
БАМу. Стройка века, главная строй-
ка комсомола, школа мужества – 
так сразу же окрестили сам проект. 
И вдруг начались времена, когда 
БАМ стали называть ошибкой века. 
Через 20 лет стало понятно, что без 
БАМа России не освоить Сибирь, 
Север и Дальний Восток, не укре-
пить нашу обороноспособность. И 
радостно было видеть, проезжая на 
юбилейном поезде Иркутск – Тын-
да в июле 2014 года, на перегонах 
Лена – Чудничный – Таюра и не-
которых других восточных перего-
нах начало работ по модернизации 
БАМа, строительству вторых путей, 
– говорит Василий Антонович.

Со своей будущей супругой Ма-
риной Ивановной он познакомился 
в Иркутске. Недавно пара отметила 
золотую свадьбу. Супруга Василия 
Швайкина – творческий человек. 
На БАМе пела в хоре, в Иркут-
ске возглавляет и поет в составе 
ансамбля «Куйбышевские ромаш-
ки». 

– Доверие и уважение – в этом 
секрет долгой и счастливой со-
вместной жизни, – признается она.

В 1972 году семья с двумя детьми 
переехала в Братск, в 1979 году – в 
поселок Кунерма, на строительство 
западного участка БАМа, а через 
три года снова вернулась в Братск. 
В 1990-е годы Швайкины вернулись 
в Иркутск, сыновья выучились и 
женились, появились два внука и 
внучка.  

– Как человек, привыкший чув-
ствовать ответственность за каче-
ство жизни тех, кто живет со мной 
рядом, в Иркутске стал добивать-
ся улучшения условий для жите-
лей своего района. Благодаря тому, 
что стучался во все двери, теперь 
в районе Копай отсыпаны дороги, 
очищены мусорные свалки, одна 
из первых в городе в частном сек-
торе поставлена детская площад-
ка, в проблемном месте установлен 
светофор. Это бамовская закалка 
– думать и заботиться о других. 
Предстоит еще много сделать, но 
прежде всего – для бамовцев, – го-
ворит председатель областного Со-
вета ветеранов строителей БАМа.

 Ольга ЖАРКОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

«Мы строили БАМ 
для самих себя»
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«БЫЛА УВЕРЕННОСТЬ, ЧТО 
РАЗБЕРУСЬ ПО ХОДУ ДЕЛА»

«За проявленное мужество, ре-
шительные и грамотные действия 
по спасению человека на водном 
объекте начальнику караула охра-
ны Иркутской ГЭС Мальцеву Нико-
лаю Владимировичу объявляется 
благодарность». Благодарственное 
письмо, цветы, подарки – счастли-
вый финал истории, которая могла 
закончиться совсем по-другому. 

Ночь с 11-го на 12-е января не 
предвещала никаких чрезвычай-
ных происшествий. На круглосу-
точном посту охраны Иркутской 
ГЭС дежурство несли Николай 
Мальцев и помощник начальника 
караула Наталья Остапенко. Около 
3.10 женщина ненадолго покинула 
помещение – на месте оставался 
Николай, а когда вернулась, услы-
шала тревожное: «Звони в МЧС, 
там человек уходит под лед». 

Наталья и сейчас удивляется, 
как коллега разглядел одинокого 
мужчину, который шел в сторону 
Солнечного из залива Якоби Ир-
кутского водохранилища. Види-
мость была очень плохая. Но на-
чальник караула сумел заметить 
человека на экране системы видео-
наблюдения и дать через громкого-
воритель команду, чтобы тот оста-
новился. Однако одинокий путник 
не среагировал. Меж тем лед в этом 
году на водоеме местами совсем 
не окрепший. У левого уса подво-
дящего канала гидротехнического 
сооружения образовалась полынья. 
Туда-то и угодил мужчина. 

– Был выброс адреналина, но 
голова работала четко. На дежур-
стве находишься в состоянии со-
бранности, в форме. Была какая-то 
уверенность, что по ходу дела раз-
берусь, все необходимые действия 
совершу. Я понимал, что времени 

очень мало: сколько он там выдер-
жит в воде? Поэтому надо было по-
пытаться спасти, – комментирует 
свое решение Николай Мальцев. 

НА ГЭС ВСЕГДА ЕСТЬ 
СПАСАТЕЛЬНЫЕ КРУГИ

Николай дал короткую инструк-
цию помощнику и побежал к месту 
ЧП. Он взял с собой рацию и фо-
нарь. По следам на снегу прошел к 
полынье. Там в воде барахтался и 
цеплялся за кромку льда мужчи-
на. Он паниковал, кричал, двигался 
хаотично. 

– Я лег на живот, полз со спаса-
тельным кругом, он упирался в не-
го двумя руками, я – одной и вы-
тягивал его за куртку, за шиворот. 
Первый раз он зацепился коленкой 
за лед, тот обломился, начали все 
сначала. Я понял, что мужчина не-
трезв. Я ему громко давал команду, 
как действовать. Холодная вода и 
адреналин, видимо, его отрезвили, 
и мне в итоге удалось его выта-
щить, – вспоминает охранник. 

Вряд ли незадачливого путника 
ждал такой финал в каком-ни-
будь другом опасном месте водо-
хранилища. Ведь здесь оказались 
и бдительный начальник караула, 
и средства спасения. В правилах 
безопасности при обслуживании 
и ремонте гидротехнических со-
оружений и гидромеханического 
оборудования определено обяза-
тельное наличие средств спасения 
на воде. Гидроэнергетики к этому 
правилу относятся серьезно. На-
дежность и безопасность – важные 
направления в деятельности пред-
приятий, приоритеты в работе ко-
торых определил основатель ком-
пании Олег Дерипаска. 

На сопрягающих стенках, мо-
стах верхнего и нижнего бьефов 
через каждые 75 метров установле-

ны спасательные круги с веревкой, 
чья длина подбирается с учетом 
расстояния до воды. Ранее их не 
приходилось применять для спасе-
ния людей. Но в нужный момент 
они пригодились.

– Иркутская ГЭС – это серьез-
ный промышленный объект. Здесь 
есть четкие обязательства по нали-
чию средств спасения. Они обслу-
живаются надлежащим образом, в 
необходимых интервалах времени 
заменяются, находятся под рукой. 
Более того, персонал регулярно про-
ходит противоаварийные, спаса-
тельные тренировки, отрабатывает 
навыки действия в нештатных си-
туациях, – отметил руководитель 
энергетического бизнеса компании 
 En+ Group Михаил Хардиков. 

EN+ GROUP ПООЩРЯЕТ 
РАБОТНИКОВ ЗА АКТИВНУЮ 
ГРАЖДАНСКУЮ ПОЗИЦИЮ

На церемонии награждения он 
поблагодарил Николая Мальцева за 
самоотверженность. Ведь сотруд-
ник ГЭС сам рисковал жизнью и 
здоровьем. Той ночью Николай то-
же изрядно промок в ледяной воде. 
До помещения было 150 метров пу-
ти. Температура воздуха на улице 
опустилась ниже 20 градусов мо-
роза. Мгновенно тяжелели одежда 

и обувь. Лед под ногами трещал, но 
оба мужчины благополучно выбра-
лись на берег. 

– Я вызывала скорую, мы раз-
дели человека, одежда вся была 
мокрая. Пытались с ним разгова-
ривать. У мужчины был большой 
стресс, толком ничего не мог объ-
яснить, только повторял: «Это не 
суицид», – рассказывает Наталья 
Остапенко. – Я считаю, что посту-
пок Николая – достойный уваже-
ния. Не очень часто сегодня встре-
тишь такую жизненную позицию, 
и как бывший армейский человек, 
я бы так сказала: «С этим парнем 
я бы пошла в разведку обязатель-
но». Николай раскрылся для меня 
по-новому. В обычной жизни он 
человек конкретный, почти педан-
тичный. А что он способен на такой 
порыв, не предполагала. Он совсем 
не думал про себя в тот момент. 

Вся операция спасения, по ее 
словам, заняла восемь минут. По-
страдавший, когда чуть отошел от 
шока, представился Евгением, ска-
зал, что ему 27 лет. Он возвращал-
ся с корпоратива и решил срезать 
путь по льду, вроде как спешил 
домой к беременной жене. А у его 
спасителя трое детей. Их, вместе с 
отцом – героем, Михаил Хардиков 
после вручения благодарности и 
подарков пригласил на хоккейный 
матч команды «Байкал-Энергия». 

– Случай, конечно, неординар-
ный, – подчеркнул руководитель 
энергетического бизнеса компании 
En+ Group. – Мы находимся на тер-
ритории промышленного объекта 
и должны понимать, что здесь в 
работе гидроагрегаты, все это не 
шутки, и спасение человека вы-
зывало риск для его собственной 
жизни. Но наша компания поощ-
ряет людей, которые способны гра-
мотно, профессионально, выпол-
няя долг, спасать жизни других. И 
мы будем впредь поощрять наших 
работников за активную граждан-
скую позицию не только на рабо-
чем месте, но и в обычной жизни. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

С таким можно и в разведку
ГЕР    И НАШЕГО ВРЕМЕНИ

  НАГРАДА  Благодарственное письмо и памятные 
подарки получил начальник караула отряда охраны 
Иркутской гидроэлектростанции Николай Мальцев. 
С риском для собственной жизни он вытащил из 
полыньи мужчину, который провалился под лед у 
гидротехнического сооружения в ночь на 12 января 
2022 года. За самоотверженность и мужественный 
поступок его поблагодарил руководитель 
энергетического бизнеса компании En+ Group 
Михаил Хардиков. 

Сотрудник отряда охраны Иркутской ГЭС Николай Мальцев отмечен 
благодарностью руководства En+ Group за спасение утопающего
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«Если ребенок заболел,  
не отправляйте его в школу»

? Имеет ли право 
школа скрывать 

от родителей случаи 
ковида в классе и не 
переводить детей на 
дистант?

– Ни в коем случае ад-
министрация школы, учи-
теля не имеют права ута-
ивать от родителей случаи 
ковида. Мы это мониторим, 
это находится на контро-
ле управлений образования 
муниципалитетов и субъ-
екта. Обмен информацией 
идет практически почасово. 

Согласно постановлению 
главного государственного 
санитарного врача, в слу-
чае превышения заболева-
емости или в случае от-
сутствия более 20% детей 
в школе или детском саду 
по причине ОРВИ и грип-
па, администрация в лице 
директора принимает ре-
шение о переводе учебного 
процесса на дистанцион-
ный формат. Если это про-
исходит в пределах одного 
класса или группы, то тогда 
переводится в формат дис-
танта эта конкретная груп-
па или класс. Такой формат 
очень хорошо себя оправ-
дывает. 

? Кем и как 
объявляется 

карантин? Сообщение 
учителя или директора 
в чатах мессенджеров 
является документом?

– Решение о переводе 
на дистант осуществляет 
директор школы, ни один 
учитель без согласования с 
ним не будет принимать 
такое решение самостоя-
тельно. То, что многие ро-
дители получают инфор-
мацию в чатах, это дела-
ется для оперативности, 
чтобы они могли быстрее 
сориентироваться, с кем 
оставить ребенка.

? Ковидом теперь 
болеют дети от 12 

до 17 лет, вакцина для 
них уже есть. Когда 
будет вакцина для детей 
младше этого возраста?

– Мы только начина-
ем вакцинацию детского 
населения. Думаю, наше 
ученое сообщество в бли-
жайшее время будет раз-
рабатывать вакцины для 

всех, в том числе для детей 
раннего возраста. Педиатры 
ведь тоже обеспокоены, что 
маленькие дети тяжело 
переносят эту инфекцию. 
В силу определенных ана-
томических особенностей 
заболевание протекает до-
статочно серьезно. 

? Сын принес эту 
заразу из школы, 

оказалось, что он 
не первый в классе 
заболел, а на дистант 
класс не перевели. В 
результате заразилась 
вся семья, плюс я 
заразила сотрудников 
своего отдела, 
маму и несколько 
родственников. Просто 
необходимо, чтобы 
родители уведомляли 
о том, что в классе 
есть заболевшие 
коронавирусом 
дети, а классы с 
заболевшими детьми 
нужно переводить 
на дистанционное 
обучение, иначе так и 
будем эту заразу друг 
другу передавать. 

– Абсолютно соглас-
на. Если вы заболели, и 
тем более заболел ребенок, 
нужно всеми возможны-
ми путями связаться с 
медицинской организа-
цией, вызвать врача, вам 
будет выставлен диагноз, 
информация оперативно 
направится в определен-
ные органы, в том числе 
в образовательные учреж-
дения, и тогда мероприя-
тия по разрыву механиз-
ма – переводу на дистант 
– будут приняты в полном 
объеме. 

Если ваш ребенок по-
сещает образова-
тельное учрежде-
ние, не нужно от-
правлять его туда с 
симптомами забо-
левания. Вы усугу-
бляете состояние 
здоровья его само-
го. Ему тяжело. Да, 
бывает аврал на 
работе, оставить 
ребенка не с кем. 
Но вы рискуете 
здоровьем ребен-
ка и других детей, 
у которых могут 
быть иные серьез-

ные заболевания, и простое 
ОРВИ будет у них протекать 
особенно тяжело. 

? Как оформляется 
согласие родителей 

на вакцинацию ребенка?

– Абсолютно так же, 
как в случае с вакцина-
цией ребенка от любого 
другого заболевания – ко-
ри, паротита, краснухи и 
пр. Вы даете согласие, что 
уведомлены, знакомитесь с 
изложенной информаций, 
ваше согласие вклеивает-
ся в медицинскую карту, 
и после осмотра, допуска, 
всех процедур ребенку де-
лается прививка. Если это 
делается в организованном 
коллективе – и я говорю 
не только о прививках от 
ковида, – родители долж-
ны быть обязательно по-
ставлены в известность и 

должны дать свое 
письменное со-
гласие. Но если 
вы не в курсе, что 
вашему ребенку 
провели какую-
то манипуляцию, 
можете обра-
титься с жалобой 
в определенные 
органы, которые 
будут проводить 
расследование и 
выяснят, почему 
так произошло. 
Если выявят на-
рушения, примут 

меры в соответствии с за-
конодательством. 

? Должны ли учителя 
в школе носить 

маски? 

– Да, должны. У нас до-
статочно высокий процент 
вакцинации педагогов. 
Большое спасибо педагоги-
ческому сообществу региона, 
мэрам, управлениям обра-
зования районов, поскольку 
был период, когда мы слож-
но этот вопрос продвигали. 
Но они большие молодцы. 
Они привиты, минимизи-
ровали все риски. И сейчас 
заболеваемость в образо-
вательных учреждениях в 
основном среди детей, в пе-
дагогических составах еди-
ничные случаи по региону. 

? Я как мама вижу, 
что в школе не 

всегда соблюдаются 
меры ковидной 
профилактики. Куда 
обращаться с этим 
вопросом?

– Прежде всего обрати-
тесь в администрацию это-
го учреждения. Если же не 
получили адекватного от-
вета, либо решения данной 
проблемы, у нас есть орга-
ны управления образова-
ния, Роспотребнадзор.

? Какая стратегия по 
борьбе с ковидом, 

кроме вакцинации?

– Придет то время, когда 
вакцинация вообще будет 
единственным, ведущим 
мероприятием, связанным 
с профилактикой новой 
коронавирусной инфек-
ции. То же самое, что и 
по другим инфекционным 
заболеваниям – дифтерия, 
корь, коклюш, клещевой 
энцефалит. Поскольку ко-
вид имеет пути передачи 
практически те же, что и в 
случае с другими респира-
торными вирусами, меры 
профилактики совершен-
но идентичны. Мы долж-
ны быть защищены. Да, 
вакцина не может стопро-
центно гарантировать, что 
мы не заболеем. Но она со-
храняет жизнь и позволяет 
избежать осложнений. Что 
касается других меропри-
ятий, то это минимизация 
контактов, поскольку за-
болевание передается воз-
душно-капельным путем. 
Поэтому нужно меньше 
находиться в закрытых по-
мещениях, проветривать 
их, вести здоровый образ 
жизни – усиливать имму-
нитет, больше бывать на 
свежем воздухе. И, конеч-
но, использовать маски, 
соблюдать гигиену, чаще 
протирать поверхности по-
мещений, мыть руки.

 � Юлия МАМОНТОВА  
Инфографика  
ЦУР Иркутской области 

 � прямой эфир  Должны ли учителя 
в школах носить маски? Кто принимает 
решение о переводе школьников на 
дистанционное обучение? Немало вопросов 
о детской заболеваемости ковидом задали 
жители региона заместителю руководителя 
управления Роспотребнадзора по Иркутской 
области Наталье Поталициной в ходе 
прямого эфира. 
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– Тоф без оленя – не 
тоф. Судьба, образ жизни, 
культура и наши обычаи 
неразрывно связаны с этим 
животным, – говорит ста-
рейшина тофаларского на-
рода из села Верхняя Гу-
тара, член ИРОО «Союз со-
действия КМНС Иркутской 
области» Лидия Речкина. 
– Сегодня оленеводство в 
Тофаларии почти не суще-
ствует, за исключением не-
большого муниципального 
стада в Алыгджере и оле-
ней, которых содержат в 
частных подворьях.

Проблему таежного оле-
неводства и сохранности 

его генофонда недавно об-
судили в Иркутске на се-
минаре, организованном 
Ассоциацией коренных 
малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальне-
го Востока РФ. Сегодня на 
уровне государства разра-
батывается программа для 
создания генофонда тофа-
ларских оленей.

– Тувинцы, эвенки 
Красноярского края, сойоты 
Республики Бурятия вы-
сказали на семинаре еди-
ную мысль, что тофалар-
ского оленя, самого круп-
ного, необходимо перевести 
в статус племенного, чтобы 

увеличить поголовье жи-
вотных у народов Сибири, 
Севера и Дальнего Востока 
России. Скрещивание близ-
кородственных форм ведет 
к измельчанию поголовья. 
Надо возрождать не толь-
ко тундровое оленеводство, 
но и таежное. Тундрового 
оленя, к слову, разводить 
легче. Но у нас другой ста-
тус, иные условия жизни и 
разведения животных, то-
фаларскому оленю нужно 
особое внимание. Уже се-
годня его хотят разводить 
многие, а брать на племя 
неоткуда, – огорчается Ли-
дия Речкина.

Так, тофаларские олени 
сегодня в большой цене у 
кочевых народов Монго-
лии и Китая. В Окинском 
районе Бурятии также на-
мерены создать генофонд 
тофаларских оленей. Эта 
уникальная порода се-
верных животных и там 
мельчает и сокращается, в 
районе насчитывается все-
го 47 голов. Их разведением 
занимается сам муници-
палитет.

Ибиллер – так на своем 
родном языке тофы назы-
вают оленей. Однако сей-
час увидеть этих домашних 
животных можно лишь в 

поселке Алыгджер, где об-
щина содержит свыше 300 
голов. В Верхней Гутаре 
небольшое стадо оленей в 
частном порядке разводит 
Серафим Холямоев. Стадо 
свыше 60 голов ему доста-
лось в наследство от отца, 
с которым во время рас-
пада производства оленя-
ми рассчитался местный 
промхоз. Серафим Вале-
рьевич старается сохранить 
оленеводство как одно из 
древнейших занятий своих 
предков. 

Сегодня разводить жи-
вотных нелегко, признает-
ся мужчина. Условия со-
держания ухудшились, 
затраты огромные, а при-
были нет. Без поддержки 
частникам не обойтись. Те 
же проблемы и у жите-
ля Верхней Гутары Андрея 
Морозова, год назад ре-
шившегося на разведение 
тофаларского оленя.

– Мы стараемся помочь 
молодым сохранять тради-
ционный уклад жизни, – 
говорит Лидия Речкина. – 
Чтобы получать помощь от 
государства, надо создавать 
новые общины. Думаю, еще 
три общины могли бы по-
явиться на нашей террито-
рии. Кроме того, организа-
ция общин поможет сопле-
менникам решать вопросы 
землепользования, охоты, 
снабжения материально-
техническими средствами. 
Но самое главное – сохра-
нить оленя. Тогда сохра-
нится и тофаларская тра-
диционная культура.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото автора

Кулачный бой, армейский рукопашный бой, самбо – в 
Приангарье множество секций, школ и федераций, об-
учающих защите. Казаки не исключение. Занятия по 
самообороне проводятся в сердце казачьей управы 
Ангарского городского казачьего общества – на втором 
этаже храма имени Святого Николая Угодника.

Каждая тренировка начинается с молитвы, инструктажа 
по технике безопасности. Суть занятий – обучить каза-
ков правильному захвату, а также избежать удара, будь 
то кулак или нож, палка или удары ногой. Занятия, на ко-
торых обучаются у священника казаки, помогают им в ох-
ране общественного порядка, ведь табельного оружия у 
них нет. Батюшка предпочитает упражнения с кувалдой, 

а самым главным считает научиться безопасно владеть 
ножом даже не для боя, а в бытовых ситуациях:
– Посмотрите статистику, в год масса людей наносит 
себе бытовые травмы ножом! Нож должен всегда на-
ходиться в безопасном положении – лезвием и острием 
направленный от человека, – сказал он.
Шашка – казаку подруга, и умение владеть ею привива-
ется с детства. С ней, как со снарядом, также проводятся 
тренировки.
– Махают шашкой те, кто не знает, а фланкируют те, кто 
умеет. Когда берешь шашку и фланкируешь искусно, 
она поет. Подготовительные упражнения для занятий 
с холодным оружием в виде палок, дубин, бревен. Кру-

говые движения с предметами разной длины и объема 
вырабатывают, развивают выносливость всех мышц, 
задействованных в процессе. Простейшая тренировка 
дома – большую пластиковую бутылку с водой крутите 
руками. Творчеству нет предела, если это делается с лю-
бовью, – советует священнослужитель.

Тренировки оздоровительно-профилактические, особых 
упражнений нет: обычные приседания, отжимания, рабо-
та с мышцами пресса и обязательно с дыханием: носом 
вдох и ртом выдох.

– Что в них такого боевого? Когда чрезвычайная ситу-
ация, никто лучше не сработает, чем память мышц при 
падении, ударе или моральном неудобстве, тренировки 
подготавливают человека и морально, и духовно.

Главными принципами самозащиты, которой обучают-
ся у священника ангарские казаки, являются псалмы 
«Уклоняться от зла и творить благо», «Всякое дыхание 
да хвалит Господа» и предвечный совет – «Не навреди».

– Кому не навреди? Хоть кому. Если хочешь себя оборо-
нять или восстанавливать – милости просим, защищать 
родину, чтобы передать детям, – пожалуйста, мы расска-
жем и покажем. Как таковых стилей много, мне нравится 
направление «Булава». Каждый сам найдет свой стиль, 
пройдя трудный путь испытаний и интересных встреч.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора 

Чтобы не заросла оленья тропа

АнгАрские кАзАки  
изучАют сАмозАщиту

 � кАзАчьи вести  настоятель 
казачьего храма имени святого николая 
угодника в Ангарске, протоиерей 
владимир кузьминых, уже 10 лет проводит 
миссионерскую деятельность для казаков 
и жителей города, в том числе обучает 
способам выживания в чрезвычайных 
ситуациях.

 � трАдиции  Тофаларов не зря называют оленный 
народ. Символом Тофаларии всегда был и остается 
олень. Однако сегодня эта уникальная порода животных 
находится под угрозой исчезновения. Сохранить 
таежное оленеводство и генофонд тофаларских оленей 
смогут новые национальные общины. 

комментАрий
илья сумАроков,  
министр сельского хозяйства области:

– В регионе реализуется программа по под-
держке коренных малочисленных народов 
Севера (КМНС). В ее рамках мы ежегодно 
предоставляем две субсидии: на содер-
жание домашних северных оленей и на 
развитие традиционной хозяйственной 
деятельности и традиционных промыслов. 
Субсидии на содержание домашних север-
ных оленей общим поголовьем 567 голов 
в 2021 году получили три общины корен-
ных малочисленных народов в Нижне- 
удинском и Катангском районах. На это из 
регионального бюджета выделено 1,4 млн 
рублей. А на развитие традиционных про-
мыслов поддержка оказана пяти общинам 
КМНС, проживающим в Нижнеудинском, 
Катангском и Качугском районах. Объем 
предоставленных средств – 2,15 млн руб- 
лей. Таким образом, всего на поддержку 
коренных малочисленных народов регио-
нальный минсельхоз в 2021 году выплатил 
3,6 млн рублей. Субсидии используются, 
как правило, на приобретение снегоход-
ной и болотоходной техники, мотолодок 
и лодочных моторов, инвентаря для тра-
диционной хозяйственной деятельности 
и занятия промыслами – оленеводством, 
рыболовством, охотой.



ogirk.ru20 2 февраля 2022 № 11 (2357)

 Æ В Иркутской области 
живет более 150 нацио-
нальностей. Как удает-
ся сохранять самобыт-
ность культуры?

– Если мы говорим о 
национальных традициях, 
то они сохраняются и раз-
виваются во многом бла-
годаря самодеятельным 
творческим коллективам, 
которых у нас более шести 
тысяч. Их участники пере-
дают молодежи старые пес-
ни, обряды, устное народ-
ное творчество и традици-
онные ремесла. С 2008 года 
высокое звание народного 
мастера Иркутской области 
получили уже 65 человек.

Сохранением нацио-
нального искусства и не-
материального культурно-
го наследия у нас занима-
ются три госучреждения. 
Сотрудники регионально-
го Центра русского языка, 
фольклора и этнографии в 
экспедициях по крупицам 
собирают устное народное 
творчество, описывают его 
по всем канонам филоло-
гической науки и вносят 
в реестр. Центр коренных 
народов Прибайкалья по-
пуляризирует культуру и 
традиции эвенков, тофала-
ров и бурят. Дом народного 
творчества Иркутской об-
ласти уже более 80 лет ока-
зывает методическую по-
мощь муниципальным до-
мам культуры, организует 
мастер-классы и крупные 
мероприятия. 

 Æ Для учреждений культу-
ры очень важны инфра-
структура и условия 
работы. Как решаете 
эту задачу?

– В нынешнем году за-
планировали строительство 
и реконструкцию восьми 
домов культуры в шести 
районах: Тулунском, Тай-
шетском, Куйтунском, Зи-
минском, Братском, Иркут-
ском и в областном центре. 
Кроме того, на 29 объектах 
в 19 районах и трех городах 
пройдут капитальные ре-
монты. Это пять библиотек, 
16 домов культуры и восемь 
школ искусств. 

 Æ Программы «Модель-
ные дома культуры» и 

«Модельные библиоте-
ки» продолжаются?

– Да, планируем осна-
стить 53 дома культуры: 
смонтируем новый свет, 
звук, коллективы смогут 
приобрести одежду сцены 
или музыкальные инстру-
менты. 

Все государственные и 
муниципальные библи-
отеки получат деньги на 
комплектование книжных 
фондов. Всего предусмо-
трено 20,5 млн рублей, это 
в разы больше, чем в про-
шлые годы. Две библиотеки 
будут модернизированы по 
нацпроекту «Культура», и 
одна станет модельной за 
счет регионального бюдже-
та. Три модельные библи-
отеки получат по 5 млн 
рублей на переоснащение 
и закупку оборудования и 
книжного фонда.

Кроме того, по нацпро-
екту более 64 млн направим 
на музыкальные инстру-
менты в школы искусств и 
8 млн – на создание пяти 
виртуальных концертных 
залов.

С 2017 года реализуется 
федеральный партийный 
проект «Культура малой 
Родины». Он направлен на 
укрепление материально-
технической базы учреж-
дений культуры в населен-
ных пунктах с числом жи-
телей до 50 тысяч человек, 
на поддержку творческой 
деятельности и техниче-
ское оснащение детских и 
кукольных театров. В 2022 
году в ее рамках будет вы-
делено 70 млн рублей на 
приобретение 14 автобусов 
и текущий ремонт в домах 
культуры восьми муници-
пальных образований. На 
развитие муниципальных и 
детских театров предусмо-
трено более 39 млн рублей.

 Æ Насколько преобразились 
за последние годы муни-
ципальные учреждения 
культуры?

– В регионе довольно 
большая сеть таких учреж-
дений – более 800 домов 
культуры, 700 библиотек 
(с учетом всех филиалов), 
94 школы искусств. Конеч-
но, за последние годы была 

заложена положительная 
динамика, но программы 
требуют продолжения. Од-
но можем сказать с уверен-
ностью – в лучшую сторону 
изменилось отношение к 
сфере работников культу-
ры, глав муниципалитетов 
и жителей. 

Кроме того, у сотрудни-
ков учреждений появилась 
возможность реализовать 
свои проекты, ведь помимо 
региональных и федераль-
ных программ есть еще и 
грантовая поддержка. Са-
мый последний пример – 
библиотека Боханского рай-
она выиграла гранты Гу-
бернского собрания и Фонда 
культурных инициатив на 
проект «Живой родник» 
по сохранению бурятского 
языка через кукольный те-
атр. Вы не представляете, с 
какими горящими глазами 
они рассказывали о сво-
их планах распространить 
этот проект на весь рай-
он и создать в итоге им-
мерсивный театр. Кстати, 
на следующей неделе от-
крываются сразу три но-
вых дома культуры в Зала-
ринском районе в деревнях 
Романенкино, Романово и 
Красное Поле. Они совсем 
небольшие, на 40–50 мест, 
и этого достаточно. Теперь 
у жителей будет место для 
совместных праздников и 
творчества. 

Сказать, что в нашем 
регионе происходит сокра-
щение финансирования 
культуры нельзя. Поддер-
живаются новые направ-
ления. Увеличиваются по-
ступления из федерального 
бюджета. Для примера: по 
нацпроекту «Культура» 
финансирование в 2021 го-
ду составило 171,4 млн ру-
блей, а на 2022 год предус-
мотрено уже 305,9 млн.

 Æ Какие госучреждения 
культуры в Иркутске 
будут отремонтирова-
ны в ближайшее время?

– У нас есть учрежде-
ния культуры – объекты 
культурного наследия, их 
ремонт на особом контроле. 
Сейчас выполняется проект 
реставрации фасада отде-
ла истории краеведческого 
музея. Передана на экспер-
тизу проектная документа-
ция по Театру юного зри-
теля. По ней нам нужно 
более 3 млрд рублей, ведь 
помимо реставрации зда-
ние требует приспособле-
ния под театр. Без при-
влечения федерального 
финансирования это слож-
но осуществить. Проект 
реставрации Дома актера 
прошел экспертизу, работы 
начнутся уже в этом году. 
Мы также планируем про-
должить реставрацию зда-
ния Театра пилигримов и 
начинаем проектные рабо-

ты по реставрации Усадьбы 
Волконских.

 Æ В связи с развитием 
внутреннего туризма 
особую роль начинают 
играть музейные ком-
плексы региона.

– Мы ставим перед на-
шими музейщиками ам-
бициозные задачи быть от-
крытыми и привлекатель-
ными для посетителей. И 
на помощь нам приходят 
современные технологии. 
Например, краеведческий 
и художественный музеи 
оцифровали по 40 экспона-
тов по всероссийской про-
грамме дополненной ре-
альности «Артефакт». Это, 
конечно, только начало. 

В 2021 году мы отремон-
тировали верхнюю палу-
бу ледокола «Ангара», на 
очереди – ремонт кают и 
его подсветка. Огромные 
ресурсы развития у «Таль-
цов», где будут в ближай-
шие годы достроены Мо-
сковский тракт и Пересе-
ленческая зона. В этом году 
на продолжение работ за-
планировано 44 млн рублей 
из бюджета региона. Еще 
одна точка притяжения 
туристов – Музей декабри-
стов, команда которого ра-
ботает профессионально, 
отыскивая мемориальные 
предметы по всему миру. 
Одна из последних нахо-
док – рояль, который при-
надлежал внуку декабриста 
Сергея Трубецкого – Сергею 
Николаевичу Свербееву. 

 Æ А как развиваются муни-
ципальные музеи?

– У нас их 30, практиче-
ски в каждом муниципаль-
ном образовании. Впервые 
за много лет на повестке 
– укрепление материаль-
но-технической базы му-
зеев. Сейчас в нацпроекте 
«Культура» предусмотрено 
финансирование на приоб-
ретение оборудования для 
музеев. В этом году выде-
лено 12 млн рублей, а всего 
– более 60 млн на три года. 

 Æ Как оцениваете ход про-
екта «Пушкинская 
карта» в регионе?

– Он очень помогает нам 
привлекать больше моло-
дежи в учреждения куль-
туры. Видим, что основной 
интерес у подрастающего 
поколения к театрам. Знаю, 
что многие ребята по этой 
программе впервые сходи-
ли в театр, и им очень по-
нравилось. Нам есть чем 
гордиться, ведь наши те-
атры ставят потрясающие 
спектакли для разных ау-
диторий, и важно, чтобы 
ребята с детства начали 
знакомиться с серьезным 

Олеся Полунина: Культура – 
сфера постоянного развития

г    сть номера

 � интервью  Год культурного наследия 
народов России стартует в Иркутской 
области 2 февраля. Более 800 учреждений 
подготовили видеоконцерты, зарисовки, 
выставки. Для молодежи и детей 
пройдут различные мастер-классы 
и квесты. Накануне этого события 
мы поговорили о развитии отрасли с 
министром культуры и архивов региона 
Олесей Полуниной.
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искусством. Проект вызвал 
большой отклик, и мы бу-
дем продолжать работу с 
молодежью. 

 Æ Один из актуальных 
вопросов в сфере куль-
туры – предоставление 
льготного жилья сотруд-
никам областных учреж-
дений, есть ли прогресс в 
этом вопросе?

– В конце 2020 года нам 
было передано общежитие 
в Иркутске на улице Алек-
сандра Невского, которое 
было распределено между 
несколькими учреждения-
ми исполнительского ис-
кусства. Сейчас там надо 
провести ремонт. Но мы 
эту проблему для себя не 
закрываем, потому что по-
требность в жилье всегда 
стоит остро, ведь деятели 

искусства – уникальные 
специалисты, и к нам всег-
да будут приезжать талан-
ты со всей страны. 

 Æ Какие есть меры под-
держки деятелей куль-
туры и искусства, кото-
рые не работают в госуч-
реждениях?

– Есть различные суб-
сидии на реализацию про-
ектов в творческой сфере. В 
прошлом году на них бы-
ло выделено около 5 млн 
рублей, в этом году фи-
нансирование увеличено до 
10 млн. Это хорошая воз-
можность для художников, 
музыкантов, архитекторов, 
писателей воплотить свои 
идеи. Кроме того, мы мо-
жем возмещать средства 
на поездки на фестивали и 
выставки для членов твор-

ческих союзов. Есть так-
же премии выдающимся 
деятелям культуры и ис-
кусства и за достижения в 
сфере. Писателям оказы-
вается помощь в издании 
книг через Иркутский дом 
литераторов и в органи-
зации творческих встреч с 
читателями, которые так-
же оплачиваются из бюд-
жета. 

 Æ Идет ли молодежь реги-
она работать в сферу 
культуры и искусства?

– Да, в последнее вре-
мя наша сфера становится 
более востребованной. Из-
менились зарплаты, статус, 
условия труда. В регионе 
пять ссузов обучают про-
фессиям в сфере культуры. 
Конкурс в них в последние 
годы растет. Кстати, се-

годня широко обсуждается 
программа «Земский ра-
ботник культуры», кото-
рая стимулирует интерес к 
профессии. Ведь культура 
– это сфера, связанная с 
положительными эмоци-
ями, постоянным разви-
тием. Пандемия показала, 
что культура – это то, что 
лечит и объединяет наше 
общество. 

 Æ  Как вы сами попали в 
культуру?

– В культуре я работаю 
уже более 20 лет, но по-
пала в эту сферу волею 
судьбы. Окончила исто-
рический факультет Ир-
кутского государственно-
го педагогического уни-
верситета. Год поработав 
в школе, поняла, что мне 
хотелось бы заниматься 

чем-то более творческим. 
Поэтому, когда меня при-
гласили в Усть-Илимскую 
картинную галерею, я с 
радостью согласилась. Ведь 
искусство мне было близ-
ко с детства. Я окончила 
музыкальную школу, за-
нималась танцами и в те-
атральной студии. Кроме 
того, мой дедушка – ху-
дожник, поэтому я помню 
запах масляных красок с 
детства. В галерее получа-
ла колоссальное удоволь-
ствие от работы – состав-
ляла экскурсии, проводила 
мероприятия, придумы-
вала проекты для детей и 
взрослых. Это были пре-
красные годы, во время 
которых я познакомилась 
с художниками, писате-
лями и выросла как про-
фессионал, пройдя путь от 
специалиста до директо-
ра. Потом меня пригласи-
ли в управление культуры 
Усть-Илимска, где я долго 
находила баланс между 
творчеством и работой чи-
новника. В 2019 году стала 
заместителем министра 
культуры и архивов Ир-
кутской области. И через 
два года Игорь Иванович 
Кобзев предложил возгла-
вить ведомство. Конечно, 
это огромная ответствен-
ность, но, как говорится, 
дорогу осилит идущий.

 � Елена ОРЛОВА
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Здесь появятся экспона-
ты, выполненные худож-
никами-бутафорами из 
необрезной доски, формо-
вочного воска, скульптур-
ного гипса, пластика. Это 
будут фигуры погранични-
ка, моряка, раненого сол-
дата, санитарки, немца, 
народного комиссара вну-
тренних дел СССР, артил-
лериста, солдата 1945 года 
на Параде Победы на Крас-
ной Площади. На выставке 
также будут представлены 
копии стрелкового оружия 
военного времени, карты, 
приказы о награждении, 
ордена, медали и удостове-
рения к ним, фотографии, 
красноармейские книжки, 
похоронки, справки о ра-
нениях, письма с фронта, 
журналы «Красноармеец», 
карточки военнопленного, 
листовки, плакаты. 

Организатор проекта 
«Победа в сердцах поколе-
ний» – Саянский благо-
творительный фонд мест-
ного сообщества. Как рас-
сказала его директор Елена 

Теплинская, музейный зал 
будет принимать школьни-
ков и студентов из Саянска, 
Зиминского, Куйтунского и 
Заларинского районов. Для 
посетителей разработа-
ют экскурсионный марш-
рут, оборудуют фотозону. 
Содействие в подготовке 
экспозиции фонду окажут 
министерство культуры и 
архивов Иркутской обла-
сти, областные музеи, Куй-
тунский районный кра-
еведческий музей, регио-
нальное отделение «Союза 
художников России», клуб 
военно-исторической ре-
конструкции «Забайкаль-
ский фронт». 

– Саянск – самый моло-
дой город области, основан 
в 1970 году, его история не 
связана с историей Великой 
Отечественной, – отмети-
ла Елена Теплинская. – Об 
этом периоде напоминает 
лишь Сквер ветеранов, где 
установлена стела Победы. 
В городе нет памятников 
великих полководцев, нет 
Вечного огня, военной тех-

ники, символизирующей 
эпоху героического подвига 
нашего народа. На средства 
нашего фонда изготовлена 
и установлена мемориаль-
ная стена, а также реали-
зовано два патриотических 
проекта при поддержке 
Фонда президентских гран-
тов: стенды городов-героев 
и городов воинской славы, 
реплика противотанковой 
пушки образца 1937 года и 
патриотические граффити 
на жилых домах. Музейная 
выставка по истории Ве-
ликой Отечественной вой- 
ны – продолжение нашей 
деятельности в области пат- 
риотического воспитания. 
Идея принадлежит мэру 
города Олегу Боровскому. 

В фонде надеются, что 
музей пробудит интерес 
у местных школьников и 
студентов к культурно-
историческому наследию 
страны и станет центром 
патриотического воспита-
ния в Саянске.  

 � Ольга ЖАРКОВА

В Саянске откроют  
военно-историческую выставку

 � проект  Выставочная экспозиция, посвященная Великой 
Отечественной войне, откроется в музее истории Саянска  
в сентябре. Авторы проекта получили президентский грант  
в размере 4 млн рублей.  

Авторы проекта при создании выставки планируют 
ориентироваться на экспозицию Музея Победы в Москве
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– Образы, созданные Игорем 
Чирвой на сцене, отмечали веду-
щие театральные критики страны, 
ведь его роли всегда отличались 
новизной и глубиной, – отметил 
директор Иркутского драмтеатра 
Анатолий Стрельцов. – У него был 
какой-то свой особенный почерк 
на сцене. Он был человеком общи-
тельным, обаятельным, порядоч-
ным, неконфликтным, и за это его 
очень ценили в коллективе.

Многие спектакли пришлось 
переносить, ведь артист был занят 
в большом количестве реперту-
арных постановок. Среди них по-
следняя блестящая работа Игоря 
Чирвы на сцене – роль Вовки в 
спектакле «Кое-что о том самом 
и не только…» Артисту удалось с 
высокой долей достоверности сы-
грать школьника. Настолько, что 
спустя несколько минут зритель 
начинал видеть в зрелом артисте 
картавого мальчишку – ботаника, 
который создавал из подручных 
материалов ракету для полета на 
Марс. Накануне премьеры Игорь 
Чирва рассказывал, что очень пе-
реживал, работая над ролью. 

– Это было довольно сложно, 
потому что текст очень взрослый, 
и я не мог понять, как это соеди-
нить с детскостью моего образа, но 
в одну из бессонных ночей ко мне 
пришло озарение, как это сыграть, 
– признавался Игорь Чирва. 

Коллеги по цеху говорят, что 
так он работал над каждой, даже 
эпизодической ролью.  

– Мы познакомились с Игорем 
1 сентября 1981 года, когда ста-
ли студентами Иркутского теа-
трального училища, вместе ушли 
в армию, потом уехали работать 
во Фрунзе, вместе вернулись в Ир-
кутск и стали артистами драм-
театра и дружили более 40 лет, 
– рассказал Евгений Солонинкин. 
– Могу сказать, что ко всем сво-
им ролям Игорь относился очень 
серьезно, мучился, пропускал все 
через свое сердце. Ему нужно было 
понять роль, присвоить ее себе. 
Он был прекрасный комедийный 
артист, когда ему удавалось про-
чувствовать образ, он докручивал 
его до гротеска. А в жизни был 
верным и надежным другом. 

Игорь Чирва родился 1 июня 
1964 года в селе Ключи Кулундин-
ского района Алтайского края. Еще 
в школе занимался в театральной 
студии. В Иркутское театральное 
училище был принят сразу. В 1988 
году уехал работать в Русский дра-
матический театр города Фрунзе. 
С 1994 года до последнего дня слу-
жил на сцене Иркутского акаде-
мического драматического театра.

– Больше всего люблю репети-
ционный процесс, момент поиска 
образа, мне важно, чтобы моя роль 
состояла из маленьких повороти-

ков – смысловых нюансов – тог-
да она получается сложной и не-
однозначной, – рассказывал Игорь 
Чирва в интервью газете «Област-
ная». – Правда, мне с самого на-
чала доставались комические ро-
ли. И я одно время, конечно, очень 
переживал по этому поводу, ведь 
драматический артист в моем по-
нимании должен был исполнять 
прежде всего серьезные роли. Но 
у меня сама фактура располагала 
к характерным ролям, и я с этим 
смирился.

Будучи отчасти заложником 
своего характерного амплуа, он 
добавлял в каждый спектакль на-
столько яркую краску, что его даже 
эпизодические роли не только не-
возможно было забыть, но сложно  
представить без них постановку. 
Все потому, что в его актерской 
природе было скрыто настоящее 
драматическое дарование. Особен-
но зрители смогли оценить это 
в его дяде Ване по одноименной 
пьесе Чехова. 

– Я очень любил эту роль, ведь 
она одна из немногих, где я смог 
отойти от своего привычного ам-
плуа, – признавался Игорь Чирва. 
– А это очень важно для арти-
ста, для его внутреннего роста 
– играть разные роли. Иначе по-
являются штампы. На самом деле 
я всех своих персонажей люблю и 
оправдываю, иначе их играть не-
возможно.

Среди созданных им на сцене 
образов: Освальд в «Короле Лире» 

и Полоний в «Гамлете», Мечеткин 
в «Прошлым летом в Чулимске», 
Беранже Первый в спектакле «Ко-
роль умирает», Командор в поста-
новке «Трое на качелях», Епихо-
дов в «Снах Ермолая Лопахина», 
Степан Харчевников в «Последнем 
сроке» Валентина Распутина, Под-
колесин в «Женитьбе». 

– Игорь был добрейший, ответ-
ственный, любящий свою профес-
сию человек, – рассказала артист-
ка Виктория Инадворская. – Он 
очень серьезно относился к своему 
делу, всегда переживал. У него не 
было «холодного носа» ни в одной 
роли. Все потому, что он серьез-
ный, глубокий артист. И верный 
друг, если что-то случалось, в лю-
бой момент можно было ему по-
звонить, и он был готов помочь 
словом и делом.

Наверное, поэтому добрая па-
мять о нем навсегда останется в 
сердцах его коллег и зрителей. 

– Театр – живое общение, ко-
торое невозможно ничем заме-
нить, – говорил Игорь Чирва. – На 
мой взгляд, зрители идут в театр 
именно за этим. Отсюда они ухо-
дят с наполненным сердцем. Об-
разы и слова, которые звучат со 
сцены, если они прочувствованы 
артистом, проникают в самую ду-
шу. Для меня главное, чтобы зри-
тель уходил из зала не холодный и 
не пустой. 

  Елена ОРЛОВА
Фото: архив Иркутского драмтеатра 

Игорь Чирва – комический 
артист с драматическим 
талантом

  ПАМЯТЬ  Актер с яркой творческой индивидуаль-
ностью – таким запомнили заслуженного артиста 
РФ Игоря Чирву зрители. Для коллег по сцене он был 
надежным партнером, добрым и отзывчивым чело-
веком. Для всех, кто знал Игоря Чирву, его скоропо-
стижная и внезапная кончина на 58-м году жизни 
стала настоящей трагедией. За 27 лет работы на сцене 
Иркутского академического драматического театра 
им. Н.П. Охлопкого он создал около 80 характерных, 
неординарных и запоминающихся образов.
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  КОНКУРС  Гран-
при конкурса детских 
рисунков «Объекты 
культурного наследия 
Иркутской области: 
живые и утраченные» 
в 2021 году завоевала 
ученица детской 
художественной 
школы № 1 Иркутска 
Дарья Шитикова. 
Победу ей присудили 
за работу «Пришла 
весна», на которой 
девушка изобразила 
Крестовоздвиженскую 
церковь. 

Произведение украсило обложку 
традиционного календаря с кон-
курсными работами, а юная худож-
ница представила свое творчество 
на первой персональной выставке 
в Усадьбе В.П. Сукачева Иркутского 
областного художественного музея. 
И пусть в экспозиции всего 10 ра-
бот, для юной художницы это на-
столько важное событие, что на 
открытии она не смогла сдержать 
слезы радости.

– Церковь, которую я изобра-
зила, находится в самом центре 
Иркутска, но, к сожалению, боль-
шинство людей проходят мимо, 
не замечая этого уникального па-
мятника архитектуры, – отметила 
Дарья Шитикова. – Своей работой 
мне хотелось обратить внимание 
на его красоту. Не случайно на кар-
тине весна, ведь в это время года 
мы просыпаемся от серого зимнего 
сна и оглядываемся вокруг. 

Интересно, что и на многих 
других работах Дарьи также изо-

бражена историческая старина, а 
именно – предметы антиквариа-
та. Девушка рассказала, что рань-
ше она даже хотела стать рестав-
ратором, потом – художником. 
Пока в прошлом году в 10-м классе 
не перешла учиться в лицей ИГУ 
на естественно-научное направ-
ление, и сейчас ее все больше ув-
лекают биология и медицина. Но 
при этом занятия изобразитель-
ным искусством она не бросает.

– В этой работе есть воздух, она 
словно дышит, хорошо получилось 
свечение куполов, – отметила ее 
преподаватель Светлана Таюрская. 
– Это лиричное произведение, на 
мой взгляд, отражает романтиче-
скую натуру Даши. Она очень вос-
питанная, доброжелательная, от-
зывчивая и прилежная ученица.

За Гран-при на конкурсе Да-
рья Шитикова и Светлана Таюрская 
получили денежный приз в раз-
мере 5 тыс. рублей. Победители в 
младшей группе – Антонова Дарья 
с работой «Рассвет» и ее педагог 
из ДХШ № 4 Иркутска Маргарита 
Левенец, в старшей группе – Мария 
Макарова с работой «Соседки» и 
ее преподаватель из ДХШ № 5 Ир-
кутска Оксана Москвич отмечены 
премиями по 3 тыс. рублей. На-
помним, мероприятие уже много 
лет проводится Центром по сохра-
нению историко-культурного на-
следия региона. 

– Детские работы очень ис-
кренние, наполнены жизнью и оп-
тимизмом, – отметила главный 
специалист Центра по сохранению 
историко-культурного наследия 
Белла Фомина. – Наш конкурс за-
думывался для подрастающего по-
коления как противоядие от исто-
рического беспамятства, варвар-
ства и вандализма по отношению 
к объектам культурного наследия, 

ведь уважительное отношение к 
истории нужно воспитывать с дет-
ства.

По словам Беллы Фоминой, 
участников конкурса с каждым го-
дом все больше. Есть множество 
детей, которые уже на протяжении 
нескольких лет присылают на него 
свои работы. В 2021 году на конкурс 
поступило 144 рисунка из Иркут-
ска, Братска, Шелехова, Усолья-Си-
бирского, Саянска, Зимы, Куйтуна, 
Тулуна, Усть-Илимска, Усть-Кута, 
Усольского, Черемховского и Шеле-
ховского районов.

Работы оценивали известные 
иркутские художники – Наталья 
Сысоева, Сергей Элоян, Маргарита 
Марцинечко и специалисты по ох-
ране памятников – Елена Иванова, 
Наталия Шастун и Бэлла Фомина. 
В финал вышла 81 работа. В тра-
диционный календарь на 2022 год 
вошло 25 рисунков. По произве-
дениям конкурса снимут ролик о 
памятниках Иркутской области, а 
еще работы разместят на реклам-
ных конструкциях региона.

– Важно, что ребята из горо-
дов и районов Иркутской области 
изображают местные памятники, 
– отметила Белла Фомина. – Во 
время работы они узнают их исто-
рию, архитектурные особенности, 
осознают, в чем их ценность.

Весной работы лауреатов будут 
представлены на традиционной 
выставке в Усадьбе им. В.П. Су-
качева. После их передадут в дар 
областному онкологическому дис-
пансеру, областной клинической 
больнице и областному детскому 
хоспису.

  Елена ОРЛОВА
Фото: архив Беллы Фоминой

Дети рисуют историю

   БОРЬБА  Зал вольной 
борьбы спортивной 
школы ЦСКА открылся 
в Иркутске. Помещение 
отремонтировали, 
закупили борцовские 
ковры и другой 
инвентарь. Сейчас здесь 
тренируются более 80 
воспитанников. 

Новый зал отделения вольной 
борьбы центра спецподготовки 
и выживания ЦСКА открылся на 
улице Красноярской, 53. Помеще-
ние приводили в должный вид 
всем миром. Участвовала и адми-
нистрация, и предприниматели, 
не остались в стороне родители и 
тренеры юных борцов. 

– Более 200 тысяч рублей со-
брали родители, – отмечают в 
ЦСКА. – И с ремонтом тоже очень 
помогали. Днем – работа, вече-
ром – отделка и покраска. А когда 
ремонт закончился, мамы детей 
приходили и мыли окна, спорт-
зал. 

Поздравить юных борцов со 
знаменательным событием при-
ехали начальники центров Цен-
трального спортивного клуба 
Армии со всей России: Санкт-

Петербург, Самара, Ростов-на-
Дону, Смоленск, Хабаровск. 

Гостей встречали по русским и 
бурятским традициям: и хлебом-
солью, и белой пищей. Ансамбль 
«Улаалзай» исполнил танец орла. 
А воспитанники секции вольной 
борьбы подготовили показатель-
ные выступления с акробатиче-
скими элементами. Людям, ко-

торые внесли вклад в открытие 
нового зала, вручили награды от 
Законодательного Собрания Иркут-
ской области.

– Этот зал – пример хороше-
го государственно-частного пар-
тнерства, когда предприниматели 
и жители вложили свои средства, 
чтобы молодежь могла заниматься 
спортом. Это хорошая площадка 

для становления новых чемпионов 
России, Европы, мира, Олимпий-
ских игр. Депутаты Заксобрания 
поддерживают развитие детско-
юношеского спорта, – сказал ви-
це-спикер областного парламента 
Кузьма Алдаров. 

Поблагодарил всех, кто прини-
мал участие в реконструкции и 
создании нового спортзала, и зам-
министра спорта Приангарья Павел 
Богатырев:

– Чем больше в регионе появит-
ся таких площадок, тем больше 
детей будет заниматься спортом. 
Борьба не только физически раз-
вивает ребенка, но и воспитывает 
характер, учит дисциплине и целе-
устремленности.

В спортивной школе ЦСКА де-
ти занимаются четырьмя видами 
спорта: художественной гимнасти-
кой, вольной борьбой, дзюдо и бок-
сом. Отделение вольной борьбы ра-
ботает с 2019 года и уже подготови-
ло четырех мастеров спорта России. 
Появление нового современного за-
ла улучшит условия тренировоч-
ного процесса. В планах – открыть 
несколько залов по области.  

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Зал для будущих чемпионов 
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 ЮБИЛЕЙ  
85-летний юбилей в фев-
рале отметит житель 
Бодайбо Федор Кехтер. Его 
можно считать одним 
из последних свидетелей 
Великой Отечественной 
войны. Четыре дол-
гих года он провел в 
фашистских концлагерях. 
Послевоенное время было 
тоже не из легких, но он 
не сдался. Работал, создал 
семью, вырастил дочь и 
сегодня радуется внукам 
и правнучке. 

Его детство было коротким, а 
само появление на свет связа-
но с семейной трагедией. Федор 
Кехтер родился 26 февраля 1937 
года на железнодорожной станции 
Орджоникидзеград в Брянской об-
ласти. Отца расстреляли как врага 
народа за несколько месяцев до 
рождения сына. А в 1941-м Брянск 
оккупировали фашисты, и четы-
рехлетнего Федю вместе с сестрой 
и матерью угнали в концлагерь. 

ПУТЕШЕСТВИЕ В АД

– Я помню, как нам приказали 
грузиться в машины. Потом всех 
пересадили в товарные вагоны 
с отверстиями вверху и куда-то 
повезли. Так мы приехали в ад, 
– вспоминает Федор Федорович. 
– Первым концлагерем был Ду-
шенвальд, потом Кровинкель и 
Моновиц в Польше, где распола-
гался огромный подземный завод 
по изготовлению синтетического 
каучука и топлива. А последний 
оказался в Германии.

Везде, вспоминает, они жили в 
огромных бараках. Спали на на-
рах, которые высились в три эта-
жа по обе его стороны. Постоян-
но мерзли и голодали. Его сестра 
именно тогда проморозила себе 
ноги, которые потом у нее болели 
всю оставшуюся жизнь. 

– Мне повезло: я не замерз на-
смерть, меня не сожгли в газовой 
камере, не повесили и не рас-
стреляли, хотя, конечно, страхов я 
тоже натерпелся, – делится Федор 
Кехтер. – И собак на нас, детей, 
натравливали, и опыты какие-
то ставили, и кровь у нас брали 
для раненых немецких солдат. Но 
самым страшным был отбор. Нас 
выстраивали в три колонны, не-
мец ходил между рядами и ука-

зывал на кого-нибудь пальцем. 
Отобранных грузили в машины 
и увозили. Куда и зачем, мы не 
знали, но этих детей больше ни-
кто никогда не видел.

В 1945-м их освободили аме-
риканские войска. Незадолго до 
этого, продолжает Федор Федоро-
вич, фашисты взорвали железно-
дорожный и автомобильный мо-
сты, которые находились рядом 
с лагерем. От взрывов тогда по-
гибло много военнопленных, но 
он опять уцелел. Американские 
солдаты, поясняет, тогда собрали 
всех детей отдельно. Накормили 
и переодели, а после погрузили 
в диковинные машины – Форды, 
Студебеккеры и Доджи – и отвез-
ли в советские войска.

– Пока нас транспортировали 
из Германии в Советский Союз, 
мы тоже голодали. Помню, как на 
какой-то станции стоял разбом-
бленный вагон с сахаром, так мы, 
ребятишки, облепили его со всех 
сторон и насовали расплавленный 
сахар и в карманы, и за пазу-
ху, – улыбается он. – На Казан-
ском вокзале в Москве, куда при-
шел эшелон, всех снова принялись 
сор тировать. Тех, кто был в воен-
ные годы за границей, посчитали 
предателями и снова отправили в 
ссылку. Так мы с мамой и сестрой 
оказались в Казахстане.

РАННЕЕ ВЗРОСЛЕНИЕ

В школу малолетнего «пре-
ступника» тоже не брали. В пер-
вый раз за парту Федор сел, когда 
ему исполнилось 10 лет. Но про-
учился всего пять классов. В его 
неполные 16 здоровье мамы, по-
дорванное концлагерями, оконча-
тельно сдало, и парню пришлось 
срочно устраиваться на работу:

– С работой с таким «клей-
мом» также было непросто, но у 
меня, к счастью, оказался хоро-
ший товарищ – Валя Субботин, 
отец которого был начальником 
производства Актюбинского «по-
чтового ящика» – закрытого за-
вода, на котором делали рент-
ген-аппараты, автоматы ППШ и 
взрывчатку. Он-то мне на свой 
страх и риск помог туда устроить-
ся разнорабочим. 

Когда в стране объявили об ос-
воении целины, Кехтер добился, 
чтобы по комсомольской путевке 
его отправили в поселок Бруси-
ловка, здесь же, в Казахстане. Ра-
ботал на тракторе, распахивал за-
лежные земли. После была служба 
в армии в Петропавловске-Кам-
чатском, а в 1964-м он решил от-
правиться в Бодайбо. 

– Прослышал, что заработки 
там хорошие. Деньги были очень 
нужны. Кроме больной матери, у 
меня на руках на тот момент уже 
была своя семья, вот и подался, 
– объясняет он. – Думал, что по-
работаю годик-два и вернусь в Ка-
захстан, а оказалось, задержался 
на Севере на всю жизнь.

НОВАЯ РОДИНА

Первый год Федор Кехнер про-
жил в Артеме, а в 1965-м переехал 
в Маракан. Сначала работал кра-
новщиком, потом бульдозеристом. 
Вскоре его сделали бригадиром, а 
завершил он свою карьеру в долж-
ности начальника бульдозерного 
парка. В компании «Лензолото» 
Федор Федорович проработал 42 
года! Бывшие коллеги и друзья 
отзываются о нем не только как об 
ответственном и трудолюбивом 
человеке, но и как о рационализа-
торе-изобретателе. Чего он только 
не мастерил! Придумал приспо-

собление, с помощью которого на 
драге выпрессовывались пальцы 
за счет гидравлического пресса, 
что в разы ускоряло технический 
ремонт и профилактику обору-
дования. Соорудил специальное 
устройство для бесперебойной по-
дачи электричества. Собрал ше-
стиколесную машину-вездеход, 
которая могла передвигаться не 
только по бездорожью, но и по 
воде. А став два года назад инва-
лидом, сам смастерил себе нож-
ной протез и переделал обычную 
инвалидную коляску в автомати-
ческую.

– Мы, мальчишки, его просто 
обожали, так хвостиком за ним и 
бегали, – рассказывает сосед Фе-
дора Кехтера Игорь. – У них-то с 
женой была только одна дочка, так 
он с нами, пацанами, все время 
возился. И самокаты разные нам 
помогал делать, и машинки. Ни 
времени никогда на нас не жалел, 
ни терпения.

А еще Федор Кехнер всегда лю-
бил петь. Самостоятельно освоил 
игру на аккордеоне и гитаре и 
долгие годы был самым активным 
участником самодеятельности в 
поселке Маракан. О его чудесном 
голосе земляки вспоминают с 
большой теплотой до сих пор.

С супругой они прожили вме-
сте 48 лет. В 2008-м она умерла, а 
дочь Нина, два года назад выйдя 
на пенсию, переехала в Иркутск, 
поближе к детям. Звала с собой 
и отца, но тот категорически от-
казался, потому что «прирос к 
Бодайбо всей душой».

– Разве я думал, что проживу 
столько лет? – удивляется Федор 
Федорович. – Концлагеря и пер-
вые послевоенные годы забрали 
у меня детство и юность, веру в 
человечность, вселили тревогу и 
страх, от которых избавиться бы-
ло очень сложно. Но зато я узнал 
цену ломтику хлеба, понял, что 
жизнь может быть жестокой, что 
холод, голод, жажда и боль пре-
одолимы. Я научился терпению, 
стойкости . А еще благодарен жиз-
ни, что узнал настоящую дружбу 
и любовь. 

  Анна ВИГОВСКАЯ

«Разве я думал, что 
проживу столько лет?»

ЗОЛОТОЙ ФОНД ОБЛАСТИ
Вместе с Иркутской областью в этом году свое 85-летие отмечают люди, связавшие жизнь с нашим регионом. Большин-
ство из них с детства и до преклонного возраста много работали. У каждого за плечами не один десяток трудовых лет. 
Редакция газеты «Областная» поздравляет юбиляров – ровесников области и посвящает им рубрику. 


